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Présidence : M. Boris Dilliès, président. 

Voorzitterschap: de heer Boris Dilliès, voorzitter. 

 
 

INTERPELLATIONS  
 

 

 

M. le président.- L'ordre du jour appelle les 

interpellations. 

 

INTERPELLATION DE M. GAËTAN VAN 

GOIDSENHOVEN 

 

À M. PASCAL SMET, MINISTRE DU 

GOUVERNEMENT DE LA RÉGION DE 

BRUXELLES-CAPITALE, CHARGÉ DE 

LA MOBILITÉ ET DES TRAVAUX 

PUBLICS, 

 

concernant "l'état des stations de prémétro 

Bourse et Anneessens et l'impuissance de la 

STIB à améliorer cette situation". 

 

  

INTERPELLATIES  

 

 

 

De voorzitter.- Aan de orde zijn de interpellaties.  

 

 

INTERPELLATIE VAN DE HEER GAËTAN 

VAN GOIDSENHOVEN 

 

TOT DE HEER PASCAL SMET, 

MINISTER VAN DE BRUSSELSE 

HOOFDSTEDELIJKE REGERING, 

BELAST MET MOBILITEIT EN 

OPENBARE WERKEN, 

 

betreffende "de staat van de 

premetrostations Beurs en Anneessens en de 

onmacht van de MIVB om de toestand te 

verbeteren".  

 

  

INTERPELLATION JOINTE DE MME 

CIELTJE VAN ACHTER, 

 

concernant "le réaménagement des stations 

De Brouckère et Bourse". 

 

  

TOEGEVOEGDE INTERPELLATIE VAN 

MEVROUW CIELTJE VAN ACHTER, 

 

betreffende "de herinrichting van de haltes 

De Brouckère en Beurs".  

 

  

INTERPELLATION JOINTE DE M. SEVKET 

TEMIZ, 

 

concernant "l'hygiène et les problèmes 

divers dans le prémétro bruxellois". 

 

M. le président.- La parole est à M. Van 

Goidsenhoven. 

 

M. Gaëtan Van Goidsenhoven (MR).- L'état 

catastrophique des stations de prémétro qui 

assurent la jonction Nord-Midi est préoccupant : je 

fais ici référence tout particulièrement aux stations 

Bourse et Anneessens. Tout usager des transports 

en commun n'aura pas manqué de remarquer 

plusieurs éléments qui laissent à penser que ces 

deux stations et leurs abords sont quasiment à 

l'abandon, suscitant de fait un sentiment 

d'insécurité pour les voyageurs, sans compter 

TOEGEVOEGDE INTERPELLATIE VAN DE 

HEER SEVKET TEMIZ,  

 

betreffende "de hygiëne en allerlei 

problemen in de Brusselse premetro". 

 

De voorzitter.- De heer Van Goidsenhoven heeft 

het woord. 

 

De heer Gaëtan Van Goidsenhoven (MR) (in het 

Frans).- De miserabele toestand van de 

premetrostations op de Noord-Zuidverbinding is 

verontrustend, met name in de stations Beurs en 

Anneessens. Ze geven een verwaarloosde indruk, 

waardoor reizigers zich er onveilig voelen. 

Bovendien laten ze een vreselijke indruk van het 

Brussels Gewest na bij onder andere toeristen die 

zich met het openbaar vervoer verplaatsen. 
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l'image déplorable que ces deux arrêts peuvent 

donner de notre ville-Région. Je pense, entre 

autres, aux touristes qui seraient tentés d'emprunter 

les transports en commun pour se déplacer et qui 

découvriraient des aspects bien peu reluisants de 

notre réseau de transports.  

 

Un quotidien a consacré un reportage à cette 

situation et les témoignages des usagers sont 

particulièrement éloquents : il est question de 

régulières prises de drogue à tout moment de la 

journée, de personnes blessées, de traces de sang et 

j'en passe. 

 

Pour en avoir le cœur net, je me suis 

personnellement rendu dans ces deux stations, la 

première fois mardi dernier en fin d'après-midi. J'ai 

pu constater en effet que ces lieux sont dans un état 

plus que préoccupant. La station Bourse est très 

vaste et c'est le point d'accès le plus proche, avec la 

station Gare centrale, à la Grand-Place en 

transports en commun. Quand on pénètre dans 

cette station, on est frappé par l'odeur permanente 

d'urine. Vous conviendrez que c'est loin d'être 

agréable. 

 

Au niveau supérieur, quand on a quitté les quais, se 

trouve un immense espace, une sorte de no man's 

land occupé par de nombreuses personnes en 

situation précaire. J'ai pu personnellement 

constater, alors qu'il était 16h55, que des groupes 

de gens accompagnés de chiens y étaient installés. 

Certaines de ces personnes dormaient dans des 

couvertures, d'autres étaient assises par terre. 

Certaines consommaient de la drogue, parfois avec 

des seringues au vu et au su de tous. Ces personnes 

étaient installées en bas des deux escaliers menant 

au boulevard Anspach, escaliers qui conduisent au 

cœur du piétonnier. 

 

Déambuler dans ces espaces, au milieu de la forte 

odeur d'urine et de vomissures tout en slalomant 

parmi les innombrables flaques d'urine séchées, ne 

procure en aucun cas un sentiment de sécurité. 

Vous m'excuserez de vous donner des détails aussi 

crus, mais il me semble important de décrire cette 

ambiance que subissent chaque jour des milliers de 

voyageurs. 

 

Je me suis également rendu à la station du 

prémétro Anneessens, située non loin de là sur le 

même axe. L'état des escaliers qui permettent de 

pénétrer dans la station à partir du boulevard 

Reizigers schetsten in de krant een duidelijk beeld 

van de situatie: op elk moment van de dag worden 

er drugs gebruikt, lopen er gewonde mensen rond, 

zijn er bloedsporen te zien enzovoort. 

 

Ik heb trouwens met eigen ogen gezien dat die twee 

premetrostations er erbarmelijk aan toe zijn. Het 

grote station Beurs vormt, samen met het Centraal 

Station, de toegangspoort tot het stadscentrum via 

het openbaar vervoer. Als je er binnenloopt, valt 

meteen de doordringende urinegeur op.  

 

Op de verdieping boven de sporen bevindt zich een 

enorme ruimte, die wordt ingenomen door 

daklozen en hun honden. Ze liggen er te slapen of 

zitten er gewoon op de grond. Sommigen gebruiken 

er openlijk drugs. Ze versperren bovendien de 

trappen naar de voetgangerszone op de 

Anspachlaan. Niemand die daar langs moet, voelt 

zich veilig. 

 

In station Anneessens liggen de trappen vol afval 

en blikjes. De rest van het station, dat een stuk 

kleiner is dan Beurs, is relatief proper, maar de 

trappen naar de perrons werden duidelijk al een 

hele tijd niet meer schoongemaakt. 

 

Dat danteske schouwspel zet mensen er niet 

bepaald toe aan om het openbaar vervoer te 

gebruiken en levert zeker geen bijdrage aan een 

positief imago voor Brussel, dat toch al de naam 

heeft een vuil gewest te zijn. 

 

Welke maatregelen neemt u om ervoor te zorgen 

dat die stations dagelijks worden schoongemaakt 

en onderhouden? Hoe vaak doen de 

veiligheidsagenten van de MIVB hun ronde? Zijn 

er bewakingscamera's? 

 

Wat onderneemt u om de daklozen uit de 

premetrostations weg te krijgen? De woordvoerder 

van de MIVB verklaarde tot mijn verbazing dat de 

maatschappij niet in staat is om het probleem zelf 

aan te pakken. De samenwerking met de politie en 

Brussel-Stad leverde blijkbaar niets op en ook de 

verenigingen bereiken niet het gewenste resultaat. 

 

Welke dringende en structurele maatregelen wilt u 

naast de geplande werken nog nemen om iets aan 

die totaal uit de hand gelopen situatie te doen? 

 

Nam u contact op met verenigingen die personen in 

uiterst complexe situaties ondersteunen om 
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Anspach est impressionnant ; les escaliers sont 

jonchés de déchets et de canettes de boisson, qui 

sont là depuis plusieurs jours et qui ne sont pas 

régulièrement enlevés. Si le restant de la station 

Anneessens, beaucoup plus petite que celle de la 

Bourse, est relativement propre, ce n'est pas le cas 

des escaliers qui joignent les quais à la sortie. 

Ceux-ci n'ont manifestement plus été nettoyés ou 

entretenus depuis belle lurette si l'on en juge par la 

présence de détritus ou autres traces de liquides.  

 

Bref, Monsieur le ministre, ce tableau presque 

dantesque ne nous encourage pas à emprunter les 

transports en commun, tout comme il ne peut, en 

aucun cas, contribuer à diffuser une image positive 

de Bruxelles, qui souffre déjà, malheureusement, 

d'une réputation plutôt négative en termes de 

propreté. 

 

Quelles sont les mesures qui sont prises pour 

assurer au quotidien l'entretien et le nettoyage de 

ces stations ? Je parle ici des accès depuis le 

piétonnier, mais aussi de l'entretien intérieur des 

stations. Quelle est la fréquence des rondes 

d'agents de sécurité de la STIB pour garantir la 

sécurité au sein de ces stations ? Qu'en est-il des 

caméras de surveillance ? 

 

Concernant la présence permanente de personnes 

en situation précaire à l'intérieur de la station 

Bourse, avec toutes les conséquences négatives qui 

en découlent, quelles sont les initiatives qui ont été 

prises afin de remédier à cette situation ? J'ai lu 

avec surprise les déclarations de la porte-parole de 

la STIB, qui fait part de l'impuissance de la société 

de transports face à ce problème. Des 

collaborations sont entreprises entre la police et la 

ville de Bruxelles, mais sans succès nous apprend-

on. Le travail avec des associations ne donne pas 

davantage de résultats. 

 

Au-delà des travaux qui pourraient intervenir, 

quelles mesures urgentes et structurelles allez-vous 

prendre pour remédier à cette situation 

actuellement hors de contrôle et qui font que ces 

stations sont dans un état d'insalubrité évidente ? 

 

Quels contacts avez-vous pris avec des associations 

actives dans la solidarité et l'aide aux personnes qui 

se trouvent dans ces situations particulièrement 

compliquées, pour tenter de trouver des solutions 

permettant un meilleur accueil ?  

 

oplossingen te vinden voor een betere opvang van 

die personen? 

 

Hoe lang zullen de geplande werken duren en in 

welke fasen zullen ze verlopen? Overlegde u met 

Brussel-Stad en Beliris om de werken aan de 

voetgangerszone en aan station Beurs op elkaar af 

te stemmen? Wat is het tijdschema?  

 

Nam u al maatregelen om de veiligheid op die 

toekomstige werf te garanderen? 
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Quant aux travaux qui sont annoncés 

prochainement, pouvez-vous nous en dire plus 

quant à leur durée, leurs différentes phases ? Avez-

vous procédé à des concertations avec la Ville de 

Bruxelles et Beliris pour coordonner de manière 

efficace les travaux du piétonnier avec ceux de la 

station Bourse ? Quel en est, le cas échéant, le 

calendrier ?  

 

Avez-vous déjà pris des mesures de sécurité 

concrètes pour garantir une sécurisation sérieuse de 

ce futur chantier ? La situation, que chacun peut 

d'ailleurs vérifier quotidiennement, impose un 

certain nombre de constats, de questions mais aussi 

de réponses et d'engagements précis de votre part.  

 

  

M. le président.- La parole est à Mme Van Achter 

pour son interpellation jointe. 

 

Mme Cieltje Van Achter (N-VA) (en 

néerlandais).- Lors du réaménagement du 

piétonnier, il a été question de plans de 

réaménagement des accès au prémétro et des 

stations De Brouckère et Bourse. Vous avez 

déclaré par ailleurs que des parkings pour vélos 

seraient installés à la Bourse et place De 

Brouckère. Où en est le réaménagement des 

stations ? À quoi ressembleront les parkings pour 

vélos ? Quel est l'impact de l’avis de l’auditeur du 

Conseil d’État sur le réaménagement du 

piétonnier ? Est-il exact que la Région a retiré le 

permis pour Beliris ? Quelles en sont les 

conséquences pour l'aménagement des stations ? 

 

Les stations De Brouckère et Bourse, au cœur de la 

ville, ont une mauvaise réputation, notamment en 

raison des odeurs nauséabondes qui s'en dégagent. 

Ne faudrait-il pas améliorer leur nettoyage ? 

 

Le réaménagement des accès au prémétro est-il en 

cours ou a-t-il pris du retard en raison de 

problèmes de permis ?  

 

Qu'en est-il du réaménagement des stations De 

Brouckère et Bourse ? Où seront situés les 

parkings pour vélos souterrains de ces stations ? 

Seront-ils aménagés dans les espaces souterrains 

disponibles ? Quels travaux doivent-ils encore être 

effectués ? Suivant quel calendrier ? Quel est le 

montant du budget qui y est alloué ? 

 

À quelle fréquence les stations sont-elles 

De voorzitter.- Mevrouw Van Achter heeft het 

woord voor haar toegevoegde interpellatie.  

 

Mevrouw Cieltje Van Achter (N-VA).- Mijn 

vragen sluiten volledig aan bij die van de heer Van 

Goidsenhoven. 

 

Bij de heraanleg van de voetgangerszone werden er 

ook plannen gemaakt voor de heraanleg van de 

ingangen van de premetro en voor de herinrichting 

van de haltes De Brouckère en Beurs. U zei al dat 

er een fietsenstalling komt aan de Beurs en aan het 

De Brouckèreplein. Hoever staat het met de 

herinrichting van de haltes? Hoe zal de 

fietsenstalling er uitzien? Wat is het gevolg van het 

advies van de auditeur van de Raad van State over 

de heraanleg van de voetgangerszone? Ik heb 

begrepen dat het Brussels Gewest de vergunning 

voor Beliris heeft ingetrokken. Klopt dat? Wat zijn 

de gevolgen daarvan voor de heraanleg van de 

haltes? Heeft het een al dan niet met het ander te 

maken?  

 

De haltes De Brouckère en Beurs liggen in het hart 

van de stad, maar hebben een kwalijke reputatie. 

Dat komt onder meer door de enorme geurhinder. 

Ik kom er zelf vaak en vraag me af of er niet 

grondiger kan worden schoongemaakt. Ofwel 

stinkt het er, ofwel hangt er een penetrante 

citronellageur. Hoe zult u het probleem 

aanpakken?  

 

Gaan de plannen voor de heraanleg van de 

ingangen en van de uitgangen gewoon door? Of is 

er vertraging door de problemen met de 

vergunningen? 
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nettoyées ? Cette fréquence sera-t-elle intensifiée ? 

Quelles sont les causes de la puanteur ? Comment 

la neutraliserez-vous ?  

 

Que prévoit la STIB concernant les sans-abri et 

leur transfert vers d'autres lieux que les stations ?  

 

La présence des sans-abri complique-t-elle la 

fermeture des stations la nuit ? Comment mieux les 

fermer ?  

 

  

Hoe zit het met de herinrichting van de haltes De 

Brouckère en Beurs? Kunt u meer uitleg geven 

over de locatie van de ondergrondse 

fietsenparkings voor beide haltes? Wat moet 

daarvoor gebeuren? Worden de fietsenparkings 

ondergebracht in beschikbare ondergrondse 

ruimtes of wordt er een andere oplossing gekozen? 

Welke werken zullen worden uitgevoerd? Wat is 

de timing? Hoe groot is het budget?  

 

In afwachting van de renovaties rijst de vraag hoe 

vaak de haltes worden schoongemaakt. Zal dat 

vaker gebeuren? Welke problemen veroorzaken de 

geurhinder? Hoe zult u dat oplossen?  

 

Welke maatregelen neemt de MIVB om daklozen 

die onderdak zoeken in die stations door te 

verwijzen naar andere locaties?  

 

Is er een probleem met de afsluiting van die haltes 

's nachts, zodat daklozen er overnachten? Hoe 

kunnen de stations beter worden afgesloten?  

 

  

M. le président.- La parole est à M. Temiz pour 

son interpellation jointe. 

 

M. Sevket Temiz (PS).- Chaque jour, des 

centaines de milliers d'usagers empruntent les 

transports en commun de la STIB : métro, tram et 

bus. Comme pour tout autre aménagement et 

équipement urbains, l'image d'une ville est 

fortement associée à la performance de ses 

transports en commun, à leur esthétique et à leur 

propreté. Force est hélas de constater que l'état de 

certaines stations de métro ou de prémétro laisse à 

désirer, ce qui crée un sentiment d'insécurité. De la 

même manière, les mesures de sécurité consistant à 

fermer l'accès de certaines stations ou à condamner 

les poubelles des réseaux souterrains posent 

question, tant la mise en œuvre improvisée de ces 

mesures porte atteinte à l'image des transports en 

commun. 

 

Ces problèmes sont particulièrement criants dans 

les stations de prémétro de la jonction Nord-Midi. 

Cette jonction du centre est très utilisée par les 

touristes et les citoyens se rendant au centre-ville 

pour y travailler ou s'y promener. Si l'on peut 

comprendre que, dans les premières semaines, il ait 

fallu parer au plus pressé, les rubans de chantier 

vite déchirés et la fermeture de poubelles avec du 

scotch donnent l'impression d'une grande 

De voorzitter.- De heer Temiz heeft het woord 

voor zijn toegevoegde interpellatie. 

 

De heer Sevket Temiz (PS) (in het Frans).- Het 

imago van een stad hangt nauw samen met de 

prestaties en de netheid van het openbaar vervoer. 

Helaas verkeren sommige metro- en 

premetrostations in erbarmelijke staat, wat een 

onveiligheidsgevoel schept. Ook de 

geïmproviseerde manier waarop enkele 

veiligheidsmaatregelen uitgevoerd werden, doet 

vragen rijzen en geeft de indruk dat men maar wat 

in elkaar geflanst heeft.  

 

De problemen stellen zich vooral bij de stations die 

aan de verbinding Noord-Zuid liggen, waar 

toeristen en burgers passeren om zich naar het 

centrum van de stad te begeven.  

 

Het imago van Brussel heeft al genoeg klappen 

gekregen. Daarom vind ik dat we dringend meer 

aandacht moeten hebben voor het comfort van de 

reizigers, de netheid van de stations en de kwaliteit 

van de veiligheidsmaatregelen. 

 

Wie staat er in voor de schoonmaak van de stations 

en hoe vaak krijgen die een poetsbeurt? Op welke 

manier en hoe vaak worden die poetsbeurten 

beoordeeld? Vindt u het bestek inzake de 
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improvisation et de bricolages de bouts de ficelle, 

d'autant plus que ces dispositions de fortune ne 

sont accompagnées d'aucune information aux 

voyageurs quant aux bouches de métro accessibles. 

 

Alors que l'image de Bruxelles est malmenée, il me 

semble urgent de porter davantage attention au 

confort des usagers, à la propreté des stations de 

métro et de prémétro et à la qualité des dispositions 

prises pour sécuriser les stations lorsque cela 

s'avère malheureusement nécessaire. C'est l'image 

du centre-ville, de notre Région et de toute la 

capitale qui en dépend. 

 

À quelle fréquence et par qui le nettoyage dans les 

stations de métro et de prémétro est-il effectué ? 

De quelle manière et à quelle fréquence ces 

opérations de nettoyage sont-elles évaluées ? Le 

cahier des charges de ces opérations de nettoyage 

est-il jugé satisfaisant ? Quel est le budget de la 

STIB alloué annuellement au nettoyage des 

stations de métro et de prémétro, et comment a-t-il 

évolué ces dix dernières années ?  

 

Nous savons que de nombreuses stations feront 

l'objet de rénovations parfois lourdes dans les 

années à venir. Elles seront sans doute l'occasion 

de repenser l'éclairage, l'architecture et le design 

des infrastructures et des équipements. Elles 

devront permettre un saut qualitatif important pour 

l'attractivité desdites infrastructures de transport en 

commun, primordiales pour notre capitale. 

 

Quels sont les points d'attention retenus en la 

matière dans la conception du cahier des charges 

en prévision de ces gros chantiers de rénovation ? 

Quelles sont les dispositions retenues pour 

accroître le confort et le sentiment de sécurité des 

usagers ? Une continuité du type d'aménagement et 

de design des équipements est-elle prévue avec 

ceux de la future prolongation de la ligne de métro 

nord ? 

 

Quant aux mesures spécifiques de sécurité, nous 

regrettons tous de les voir prolongées ou 

renouvelées, mais il est malheureusement probable 

qu'elles restent nécessaires un certain temps. Par 

conséquent, il me semble urgent de soigner 

davantage la qualité de ces dispositions pour 

montrer plus d'égards envers les usagers, mais 

aussi de soigner davantage l'image que la Région 

donne d'elle-même. 

 

schoonmaakopdrachten toereikend? Hoeveel 

bedraagt het budget dat de MIVB jaarlijks gebruikt 

voor de schoonmaak van metro- en 

premetrostations en hoe is dat bedrag de laatste 

tien jaar geëvolueerd? 

 

De komende jaren staat de renovatie van heel wat 

stations op het programma. Dat is meteen de 

gelegenheid om de kwaliteit en aantrekkelijkheid 

ervan stevig op te krikken op vlak van verlichting, 

architectuur en design. 

 

Wat zullen de aandachtspunten zijn in het bestek 

van die grote renovatiewerken? Welke maatregelen 

omvat het ter verhoging van het comfort en het 

veiligheidsgevoel? Zal de inrichting en vormgeving 

overeenstemmen met de geplande uitrustingen in 

het kader van de verlenging van de metro in het 

noorden van Brussel? 

 

Helaas zullen de specifieke veiligheidsmaatregelen 

nog wel een tijdje noodzakelijk blijven. Daarom 

moeten we dringend de kwaliteit ervan beter 

verzorgen, niet alleen ten opzichte van de 

gebruiker, maar ook omdat het een invloed heeft 

op het imago van ons gewest. 

 

Wie staat in voor het uitvoeren van de 

veiligheidsmaatregelen in de metro- en 

premetrostations? Bent u van plan om de kwaliteit 

van de beveiliging te verbeteren? Hebt u specifieke 

maatregelen gepland om de gebruikers van de 

stations beter te informeren wanneer er 

bijvoorbeeld een toegangspoort gesloten wordt om 

veiligheidsredenen? Welke materiële middelen zal 

u daarvoor inzetten en wanneer zullen die 

zichtbaar zijn?  
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Qui est chargé de la mise en œuvre des dispositions 

de sécurisation des stations de métro et prémétro ? 

Est-il prévu d'en améliorer la qualité ? De la même 

manière, des mesures spécifiques seront-elles 

adoptées pour améliorer l'information aux usagers 

quand des accès de stations de métro ou de 

prémétro doivent être fermés par mesure de 

sécurité ? Du matériel spécifique est-il prévu à cet 

effet ? Quelles seront ces améliorations ? Quand 

seront-elles visibles ?  

 

  

Discussion conjointe 

 

M. le président.- La parole est à M. Delva. 

 

M. Paul Delva (CD&V) (en néerlandais).- Je me 

joins aux questions des orateurs précédents. L'état 

des stations de métro, notamment des stations 

Bourse et Anneessens, est déplorable. Ma 

prochaine question concernera la future station 

Constitution et l'extension du métro. Ce projet 

grandiose prévoit notamment la création de 

nouvelles stations et de nouveaux tunnels. Il 

nécessitera des investissements colossaux. Les 

stations de cette nouvelle ligne devront être de 

grande qualité, ce qui est loin d'être le cas 

aujourd'hui.  

 

Il ne faudrait pas que l'on consacre des moyens 

colossaux à l'extension du métro vers le nord et le 

sud et que l'on en délaisse sa partie centrale ! 

J'espère que vous nous apporterez des précisions 

en ce sens.  

 

  

Samengevoegde bespreking  

 

De voorzitter.- De heer Delva heeft het woord. 

 

De heer Paul Delva (CD&V).- Ik sluit me aan bij 

de vragen van de vorige sprekers. De staat van een 

aantal metrostations in Brussel, zoals Beurs en 

Anneessens, is inderdaad beschamend. Ik verwijs 

ook naar mijn volgende vraag in deze commissie. 

Die gaat over het toekomstige metrostation 

Grondwet op de lijn in de richting van Albert in 

Vorst. Op termijn zal dat worden bediend door 

metrotreinen uit Evere en Schaarbeek. Daar zijn 

gigantische investeringen mee gemoeid. Het is een 

prachtig project met nieuwe stations en nieuwe 

tunnels. Alle metrohaltes op dat nieuwe traject 

zullen van een goede kwaliteit moeten zijn. 

Vandaag is dat helemaal niet het geval. 

 

Het kan niet dat er enorm veel geld wordt 

geïnvesteerd om de metro uit te breiden naar het 

noorden en het zuiden van het Brussels Gewest, 

terwijl het centrale deel, dat het meest wordt 

gebruikt door toeristen en andere passagiers, aan 

zijn lot wordt overgelaten. Ik hoop dat u daarover 

meer duidelijkheid kunt scheppen in uw antwoord.  

 

  

M. le président.- La parole est à Mme Delforge. 

 

 

Mme Céline Delforge (Ecolo).- Je ne répéterai pas 

toutes les constatations que mes collègues ont 

faites, entre autres sur les merveilleuses sensations 

olfactives qu'on peut avoir en fréquentant certaines 

stations de prémétro. Quand j'entends la flopée de 

questions relatives à l'entretien de ces stations, j'en 

profite pour rappeler que le transport souterrain 

coûte cher et qu'entretenir un arrêt de bus ou de 

tram est infiniment moins onéreux qu'entretenir 

une cathédrale souterraine.  

De voorzitter.- Mevrouw Delforge heeft het 

woord. 

 

Mevrouw Céline Delforge (Ecolo) (in het 

Frans).- Ondergronds openbaar vervoer is duur. 

Het onderhoud van een bus- of tramhalte kost een 

pak minder dan dat van een ondergronds station. 

 

Enkele jaren geleden zat er in station Beurs nog 

een museum, waardoor er meer sociale controle 

was. De sfeer was daardoor ook een stuk 

aangenamer. Welke lessen trok de MIVB uit het 

bijzonder slechte idee om een museum met een 
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Je rappelle au bon souvenir du ministre qu'il y 

avait, il y a quelques années, un musée dans la 

station Bourse, le "Scientastic", qui offrait malgré 

tout un contrôle social. Ce pôle d'attraction dans la 

station Bourse constituait un moyen de rendre 

l'ambiance plus agréable. Quelles leçons la STIB a-

t-elle tirées de cette extrêmement mauvaise idée 

d'expulser un musée ayant un intérêt éducatif 

certain ? Cette expulsion se paye avec une station 

dans un état encore plus pourri qu'avant. 

 

Envisage-t-on de nouvelles stations bardées de ce 

qu'on pourrait appeler des mécanismes défensifs ou 

bien l'option privilégiée est de refaire y entrer la 

vie, et pas seulement dans une vision hyper 

commerciale et hyper consumériste ? 

  

zekere educatieve waarde te bannen? Het resultaat 

is een station dat er nog slechter aan toe is dan 

voordien. 

 

Wilt u nieuwe stations die bulken van de 

verdedigingsmechanismen of kiest u ervoor om 

meer leven in de stations te brengen en niet louter 

via handel en hyperconsumentisme?  

 

  

M. le président.- La parole est à M. Smet. 

 

M. Pascal Smet, ministre.- Je partage 

évidemment vos analyses. C'est la raison pour 

laquelle il y a quand même de grands changements 

qui vont être réalisés avant la fin de cette 

législature. Je vais répondre en détail. 

 

En ce qui concerne le nettoyage des stations, la 

STIB effectue quatre passages par jour en semaine 

à la station Anneessens. Au total, neuf heures de 

nettoyage sont effectuées par jour. Il y a trois 

passages le samedi, le dimanche et les jours fériés, 

soit 2 heures et 45 minutes quotidiennes. 

 

Pour la station Bourse, quatre passages par jour 

sont réalisés en semaine, soit 11 heures et 

45 minutes de nettoyage quotidiennes. Quatre 

passages sont effectués le samedi, le dimanche et 

les jours fériés, soit 5 heures et demie par jour. 

 

En ce qui concerne la partie métro de la station De 

Brouckère, quatre passages quotidiens sont réalisés 

en semaine, soit 9 heures et demie de nettoyage, 

quatre passages le samedi, soit 4 heures et 

45 minutes quotidiennes, et trois passages les 

dimanches et les jours fériés, soit 2 heures et demie 

par jour. 

 

Dans la partie prémétro, ce sont quatre passages 

quotidiens qui sont réalisés en semaine, soit 

9 heures et demie de nettoyage, quatre passages le 

samedi (6 heures et vingt minutes de nettoyage par 

jour) et trois passages les dimanches et les jours 

fériés, soit 2 heures et demie par jour.  

 

De voorzitter.- De heer Smet heeft het woord. 

 

De heer Pascal Smet, minister (in het Frans).- Ik 

ben het met uw opmerkingen eens, maar er komen 

nog voor het einde van deze regeerperiode 

ingrijpende veranderingen.  

 

In station Anneessens poetst de MIVB op 

weekdagen vier keer per dag. Het gaat dagelijks 

om negen schoonmaakuren. Op zaterdag, zondag 

en feestdagen wordt er drie keer gepoetst, goed 

voor 2 uur en 45 minuten per dag. 

 

In station Beurs wordt er op weekdagen vier keer 

per dag schoongemaakt, of 11 uur en 45 minuten. 

Op zaterdag, zondag en feestdagen gaat het om 

vier poetsbeurten die samen 5,5 uur duren. 

 

In het metrogedeelte van station De Brouckère 

poetst de MIVB op weekdagen vier keer, of 9,5 uur, 

op zaterdag vier keer, goed voor 4 uur en 

45 minuten poetswerk en op zondagen en 

feestdagen passeert de poetsploeg er drie keer, 

waarbij ze 2,5 uur per dag poetst. 

 

In het premetrogedeelte wordt er op weekdagen 

vier keer per dag gepoetst, of 9,5 uur, op zaterdag 

vier keer, of 6 uur en 20 minuten per dag en op 

zondag en feestdagen drie keer, of 2,5 uur per dag. 

 

Een saneringsteam gaat regelmatig langs in die 

stations om groot afval dat daklozen achterlaten, 

weg te halen. Bij de laatste dagelijkse poetsbeurt 

wordt er speciale aandacht besteed aan de hoeken 

waar wordt wildgeplast. Daarbij wordt een 

geurneutralisator gebruikt. De urine dringt echter 
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Une équipe d’assainissement passe également 

régulièrement dans ces stations afin d’évacuer les 

encombrants (matelas, couvertures, cartons, etc.) 

laissés par les personnes en errance. Une ronde 

spécifique pour le traitement des urinoirs sauvages 

est organisée chaque jour lors du dernier passage. 

Un neutralisateur d’odeurs est utilisé dans l’eau de 

rinçage de l’autolaveuse afin de diminuer, tant que 

faire se peut, les nuisances olfactives. Le nettoyage 

est très difficile tellement l'urine est imprégnée. 

 

Les prestations sont contrôlées par le chef d’équipe 

de la station et par trois superviseurs de l’entreprise 

sous-traitante. Les inspecteurs de la Cellule 

Propreté de la STIB assurent au moins trois 

contrôles des prestations par semaine dans la 

station Bourse. 

 

J'ai toujours plaidé pour une augmentation 

budgétaire. Le budget alloué par la STIB à la 

propreté est en constante augmentation avec 

3 millions d'euros en 2009, 5 millions d'euros en 

2013 et nous en sommes déjà à 7 millions d'euros 

en 2016 pour le nettoyage qui est donc bien réalisé. 

Le problème, c'est le comportement de certains. 

 

La conclusion à en tirer est que l'on nettoie, mais 

qu'il y a un vrai problème de comportement des 

gens. Ce n'est d'ailleurs pas uniquement le cas dans 

le métro, mais dans l'ensemble de l'espace public. 

Bruxelles est l'une des villes les plus sales au 

monde. Bien sûr, la situation n'est pas la même 

partout, cela dépend des quartiers.  

 

Le problème est grand et nous y remédions en 

permanence. Certaines personnes sont sales, il faut 

pouvoir le dire. Elles ne respectent pas les règles 

du vivre ensemble et c'est problématique. 

 

Concernant la présence de personnes en situation 

précaire dans la station Bourse, j'ai chargé mon 

cabinet, la STIB et les associations de gérer ce 

public en errance, particulièrement au sein de la 

station Bourse. Selon moi, que cela soit dans cette 

station ou ailleurs, on ne devrait plus trouver des 

personnes sans abri ou en errance. Mon objectif est 

très clair : instaurer une zone de tolérance zéro 

après la rénovation de ces deux stations. Il faut un 

moment clic que nous sommes en train de préparer. 

Depuis quelques mois, des associations d'aide aux 

sans-abri, la STIB, mon cabinet et la Ville de 

Bruxelles y travaillent. 

 

overal in, wat het bijzonder moeilijk maakt om 

haar volledig te verwijderen. 

 

De teamleider van het station en drie supervisoren 

van het poetsbedrijf houden toezicht op de 

schoonmaak. De inspecteurs van de cel netheid van 

de MIVB voeren minstens drie keer per week een 

controle uit in station Beurs. 

 

Ik pleit ervoor om het budget waarover de MIVB 

beschikt voor de schoonmaak, te verhogen. Het 

stijgt trouwens voortdurend: in 2009 bedroeg het 

3 miljoen euro, in 2013 was dat 5 miljoen en voor 

2016 gaat het al om een bedrag van 7 miljoen 

euro. Er wordt wel degelijk schoongemaakt, het 

probleem is het gedrag van sommige burgers. 

 

Dat geldt overigens overal in de openbare ruimte. 

Brussel is een van de vuilste steden ter wereld, al is 

de situatie niet in alle wijken even slecht. 

 

Ik werk voortdurend aan het probleem. We moeten 

durven toegeven dat sommige mensen vuil zijn en 

geen respect hebben voor de regels die het 

samenleven vereenvoudigen. Dat is problematisch. 

 

Ik heb mijn medewerkers, de MIVB en de 

verenigingen de opdracht gegeven om zich te 

bekommeren om de daklozen in station Beurs. Ik 

ben van mening dat er nergens nog daklozen 

zouden mogen zijn. Na de renovatie van de stations 

Beurs en Anneessens voer ik daar een nultolerantie 

in. Ondertussen werken we al aan het probleem. 

 

Er gaan dagelijks straathoekwerkers langs en we 

overleggen over de beste manier om de betrokken 

personen te begeleiden. Het is uiteraard niet de 

bedoeling om hen de straat op te jagen, want dan 

verplaatst het probleem zich gewoon naar de 

voetgangerszone. Ze krijgen sociale hulp 

aangeboden. 

 

De vzw Bij Ons is actief op het terrein en 

daarnaast zijn er het project Medibus en de niet-

contractuele samenwerking tussen de MIVB en 

SAMU social, Diogenes, DUNE en Transit. 

 

Bovendien heb ik om een maandelijkse 

overlegvergadering met alle partners gevraagd om 

op zoek te gaan naar oplossingen.  

 

De MIVB sloot een overeenkomst met de vzw 

Opération Thermos. Ik bestudeer nog een aantal 
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Quotidiennement, des maraudes et des visites de 

travailleurs de rue sont organisées. Une 

concertation est faite afin d'accompagner et de 

suivre les personnes concernées. Il ne s'agit 

évidemment pas de jeter ces dernières à la rue, car 

cela ne ferait que déplacer le problème sur le 

piétonnier. Ces personnes sont orientées vers 

l'assistance sociale existante par des infirmiers de 

rue : maraudes offrant un accompagnement 

psycho-médico-social, séances de supervision des 

agents de la STIB, réponses aux appels données 

par les agents.  

 

L'asbl Bij ons - Chez nous est également présente 

sur le terrain. N'oublions pas le projet Médibus et 

les collaborations non contractuelles du SAMU 

social, de Diogènes, de Dune et de Transit avec la 

STIB.  

 

J'ai également demandé l'organisation d'une 

réunion de concertation mensuelle de tous les 

partenaires pour tenter de trouver des solutions.  

 

Une convention a été signée entre l’asbl Opération 

Thermos et la STIB. Différents projets sont aussi à 

l’étude, afin d'avoir encore plus d'informations.  

 

Nous constatons que le public change. Aux stations 

Bourse et De Brouckère se trouvent de plus en plus 

de toxicomanes, qui prennent de l'héroïne, du crack 

et d'autres substances probablement. Ce n'est pas 

évident, car il s'agit totalement d'une autre 

problématique.  

 

D'aucuns avaient eu l'idée de placer dans la station 

Anneessens une salle de consommation, mais j'ai 

refusé. Je suis pour l'existence de salles de 

consommation contrôlées, afin de guider les 

personnes vers une aide, mais pas dans les stations 

de métro.  

 

Des actions sont en cours pour préparer le 

déplacement de ces gens, et mettre en œuvre une 

politique où l'on va activement vers les gens pour 

proposer des alternatives et ne presque plus laisser 

le choix de faire autrement.  

 

En ce qui concerne la présence de personnes la 

nuit, la STIB constate que des personnes en 

errance, et en particulier des toxicomanes, forcent 

les volets des stations afin d’y pénétrer. Entre le 

22 mars et le 1er mai, la STIB a mis du 

gardiennage privé en poste fixe à la station Bourse, 

andere projecten. 

 

Het betrokken publiek verandert. In de stations 

Beurs en De Brouckère zitten steeds meer 

drugsverslaafden, met een heel andere 

problematiek dan de daklozen. 

 

Sommigen opperden het idee om in Anneessens een 

gebruiksruimte in te richten, maar dat heb ik 

geweigerd. Hoewel ik een voorstander ben van dat 

soort ruimten, vind ik niet dat ze in metrostations 

aanwezig moeten zijn. 

 

Die personen worden binnenkort weggehaald uit 

de metrostations. Zij krijgen alternatieven 

aangeboden en zullen weinig andere keuze hebben 

dan op dat aanbod ingaan.  

 

De MIVB stelt vast dat daklozen en in het bijzonder 

drugsverslaafden 's nachts de hekken van de 

stations forceren om er binnen te geraken. Tussen 

22 maart en 1 mei schakelde de MIVB 

privébewakers in om station Beurs te bewaken.  

 

Dat hielp om de hinder in station Beurs te 

beperken, maar het probleem verplaatste zich 

gewoon naar De Brouckère, Anneessens en 

Lemonnier. De veiligheidsdienst van de MIVB, de 

federale politie en de lokale politie gaan sinds 

twaalf maanden acht keer per dag en twee keer per 

nacht langs in station Beurs. 

 

Jammer genoeg worden er in het centrum heel wat 

drugs verhandeld. Dat is een probleem dat de 

politie moet aanpakken, niet de MIVB. Als het 

probleem bovengronds afneemt, verbetert ook de 

situatie ondergronds. 

 

Er komen steeds meer multimodale 

veiligheidsteams en er wordt bijkomend personeel 

aangeworven, op basis van de behoefte per station. 

 

Ik laat ook onderzoeken of een aantal van de vele 

toegangen tot station Beurs niet moeten worden 

gesloten, zeker in het kader van de werken. 

 

De MIVB heeft een dynamisch informatiesysteem 

waarmee ze kan bepalen waar haar personeel 

naartoe moet. Ze kan er ook boodschappen en 

bewegwijzering mee aanbrengen. Dat systeem kent 

echter zijn beperkingen, omdat het 

personeelsbestand ontoereikend is en omdat soms 

in real time wordt beslist om een ingang te sluiten. 
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afin de prévenir les intrusions.  

 

Cette mesure a permis de réduire les nuisances à la 

station Bourse mais a déplacé le problème vers les 

stations De Brouckère, Anneessens et Lemonnier. 

Les passages des équipes du service Security STIB, 

des polices fédérale et zonale à la Bourse ont lieu 

jusqu’à 8 fois par jour et 2 fois par nuit depuis 12 

mois.  

 

Malheureusement, la zone du centre est devenue un 

lieu de vente de stupéfiants. Il s'agit d'un problème 

qui concerne la police et non la STIB. Le pouvoir 

judiciaire doit plus intervenir en surface, ce qui 

aura comme conséquence une amélioration de la 

situation en sous-sol.  

 

Il y a de plus en plus d'équipes de sécurité 

multimodales. Du personnel supplémentaire va être 

engagé. Nous en avons déjà parlé. Nous sommes 

en train d'analyser la situation station par station et, 

sur cette base, nous y mettrons plus de personnel.  

 

Nous regardons également si certains des 

nombreux accès de la station Bourse ne doivent pas 

être fermés pour mieux gérer les entrées et sorties, 

d'autant que des travaux de rénovation vont y être 

entrepris. 

 

La STIB travaille avec un système d’information 

dynamique qui lui permet de placer des hommes et 

passer des messages et de la signalétique. Ce 

système a ses limites, liées aux effectifs 

disponibles - qui vont être augmentés - mais 

également au temps de réaction, certaines 

fermetures d’accès étant ordonnées en temps réel. 

On peut trouver des informations sur internet, mais 

la STIB a bien reçu le message d'améliorer la mise 

à disposition de l'information. Ce travail est en 

cours, avec notamment un nouveau système de 

balisage qui devrait être disponible en 2017. 

 

La seule réponse qu'on peut donner pour les 

stations Bourse et De Brouckère en particulier -

 puisque la station Lemonnier va disparaître pour 

devenir une sorte de gare de trams - est qu'elles 

vont être rénovées prioritairement. Pour la Bourse, 

nous avons avancé : cela aura lieu soit à la fin de 

cette année, soit début 2017. Cela n'a rien à voir 

avec le permis du piétonnier. Nous faisons le 

forcing pour réaliser les travaux d'étanchéité des 

stations qui doivent de toute façon être faits, 

indépendamment de l'aménagement des boulevards 

De MIVB werkt aan een nieuw systeem dat tegen 

2017 klaar moet zijn. 

 

De stations Beurs en De Brouckère worden als 

eerste gerenoveerd, Beurs zelfs al eind dit jaar of 

begin volgend jaar. Er is geen verband met de 

vergunning voor de voetgangerszone. Het 

waterdicht maken van de stations moet in elk geval 

gebeuren, onafhankelijk van de heraanleg van de 

centrale lanen. Die werken, die in samenwerking 

met Beliris worden uitgevoerd, starten in de loop 

van de komende weken.  

 

Zodra de renovatieplannen klaar zijn, toon ik de 

schetsen. Tegen 2018-2019 zullen de stations 

Beurs en De Brouckère onherkenbaar veranderd 

zijn. 

 

Beurs moet tegen 2019 klaar zijn. 

 

Het budget voor de renovatiewerken wordt op 

5 miljoen euro geschat, een belangrijk bedrag voor 

de verbetering van het netwerk. Er komen 

Villoparkings in het station, een aantal nu 

ontoegankelijke ruimten wordt geopend en er 

komen extra nooduitgangen. Het ontwerp wordt 

wellicht in september voorgesteld. 

 

De andere grote uitdaging is samen met het 

OCMW van Brussel-Stad en de verenigingen 

onderdak vinden voor de daklozen. Ook daar wordt 

aan gewerkt.  
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centraux. Ces travaux, qui sont menés avec Beliris, 

devraient commencer dans les prochaines 

semaines. 

 

Les plans des rénovations en cours seront bientôt 

finalisés. Dès qu'ils seront prêts, je montrerai les 

esquisses. De ce que j'ai vu, cela sera très beau. En 

2018-2019, on verra les stations Bourse et 

De Brouckère : elles seront méconnaissables. Ce 

seront des stations de nouvelle génération donnant 

une tout autre ambiance.  

 

La station Bourse devrait être terminée en 2019.  

 

Le budget des travaux de rénovation de génie civil 

et parachèvements est estimé à environ 5 millions 

d'euros. Ce budget est important pour 

l'amélioration de notre réseau. Des parkings Villo 

seront prévus. On va ouvrir des salles inaccessibles 

actuellement et créer des sorties de secours 

supplémentaires. L'avant-projet est en cours. Dès 

qu'il sera finalisé, le projet sera présenté et ce sera 

probablement en septembre.  

 

Nous partageons donc les analyses faites ici. Le 

grand défi sera ensuite de trouver un endroit pour 

les sans-abri avec le CPAS de la Ville de 

Bruxelles, avec cette dernière et les associations. 

Nous y travaillons actuellement et quand les 

rénovations seront terminées, l'idée sera pour les 

stations Bourse et De Brouckère d'appliquer une 

tolérance zéro.  

 

  

M. le président.- La parole est à M. Van 

Goidsenhoven.  

 

M. Gaëtan Van Goidsenhoven (MR).- J'entends 

bien vos déclarations volontaristes, singulièrement 

pour l'avenir. Je pense néanmoins qu'il y a un 

certain nombre de choses qui pourraient être 

menées dans l'immédiat.  

 

Vous citez des chiffres en termes de rondes et 

d'entretien des stations. Vous parlez notamment de 

quatre passages par jour. Ce sont des chiffres 

interpellant, car quand on voit l'état des stations, 

cela ne semble pas possible. Je vous parlais de 

traces d'urine séchées tout à l'heure, elles sont là 

depuis un bon bout de temps.  

 

C'est donc le mode d'entretien à propos duquel je 

m'interroge. Quand vous dites entretien, qu'est-ce 

De voorzitter.- De heer Van Goidsenhoven heeft 

het woord. 

 

De heer Gaëtan Van Goidsenhoven (MR) (in het 

Frans).- Ik merk dat u van goede wil bent wat de 

toekomst betreft, maar sommige zaken moeten 

meteen worden aangepakt. 

 

U citeert cijfers met betrekking tot het onderhoud 

van de stations en hebt het over vier rondes per 

dag. Dat is schokkend: als je de staat van de 

stations ziet, lijkt dat onmogelijk. De urinesporen 

waarover ik het had, zijn al lang aanwezig.  

 

Ik stel me bijgevolg vragen over het soort 

onderhoud. Wat bedoelt u eigenlijk met 

'onderhoud'? Zijn de schoonmaakploegen goed 

uitgerust? Naast een netheidsprobleem, is er ook 

een probleem van hygiëne. Gebruiken de ploegen 
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que cela veut dire ? Ces équipes sont-elles 

correctement équipées ? Au-delà du problème de 

propreté, il y a une véritable question d'hygiène 

publique. Utilise-t-on du savon et de l'eau ou 

d'autres produits qui permettent d'enlever ces traces 

d'urine ? Pour les escaliers, je peine à croire qu'ils 

sont régulièrement entretenus. Sont-ils seulement 

parfois lavés à grande eau ? Ces chiffres ne 

reflètent pas la situation ou l'état de ces stations. 

Chaque fois que je m'y suis rendu, il m'a semblé 

évident que l'entretien et l'hygiène y font 

gravement défaut.  

 

Vous appelez à une tolérance zéro, une fois la 

station rénovée. Vous faites une fois de plus un 

pari sur l'avenir. On a l'impression que quand ce 

sera rénové, on s'imposera des règles d'entretien et 

de sécurité, mais pourquoi ne pas se les imposer 

dès à présent ? Comment pouvons-nous faire la 

preuve de notre capacité à maintenir ce futur 

équipement qui va nous coûter cinq millions 

d'euros si nous ne parvenons pas aujourd'hui à 

assurer le minimum requis en termes de sécurité et 

d'hygiène ? Permettez-moi d'exprimer mes craintes 

par rapport à votre volontarisme, sans doute 

sincère, mais qui ne s'applique qu'à l'avenir.  

  

water en zeep of andere producten om urinesporen 

mee te verwijderen? Ik kan moeilijk geloven dat de 

trappen regelmatig worden onderhouden. Worden 

ze enkel met water gewassen? Uw cijfers stemmen 

niet overeen met de toestand in de stations.  

 

U wilt een nultolerantie eens het station is 

gerenoveerd. Waarom kan die nu al niet worden 

toegepast? Hoe kunnen we garanderen dat de 

toekomstige uitrusting, die vijf miljoen euro zal 

kosten, degelijk zal worden onderhouden als we nu 

nog niet het minimum aan veiligheid en hygiëne 

kunnen bieden? Ik twijfel niet aan uw goede wil, 

maar ik vrees voor de uitvoering.  

 

  

M. le président.- La parole est à M. Smet.  

 

M. Pascal Smet, ministre.- La situation s'est 

améliorée, même s'il reste beaucoup à faire. Des 

zones sont imprégnées par l'urine et elles ne 

peuvent plus être nettoyées. La seule solution 

consiste à les rénover complètement sur la base 

d'un plan global, ce qui sera bientôt fait. Des 

affiches seront placées pour informer les usagers.  

 

M. Van Goidsenhoven, les équipes chargées du 

nettoyage connaissent leur travail. Vous semblez 

dire qu'elles font n'importe quoi. 

 

Depuis quelques mois, j'organise des réunions avec 

tous les acteurs concernés. Nous avons multiplié 

les maraudes. La réponse est aussi dans les mains 

de la police. Je rappelle que la STIB n'a pas de 

pouvoir de police. 

 

  

De voorzitter.- De heer Smet heeft het woord. 

 

De heer Pascal Smet, minister (in het Frans).- Er 

is nog veel werk aan de winkel maar de situatie is 

erop verbeterd. De zones waar de urine is 

ingetrokken kunnen niet meer worden gereinigd. 

De enige oplossing bestaat erin ze volledig te 

renoveren op basis van een globaal plan. Dat zal 

op korte termijn gebeuren. De gebruikers zullen 

via affiches op de hoogte worden gebracht. 

 

De schoonmaakploegen kennen hun werk en doen 

niet zomaar om het even wat. 

 

De MIVB kan jammer genoeg ook niet ingrijpen 

zoals de politie dat wel zou kunnen. 

 

  

M. le président.- La parole est à Mme Van Achter. 

 

 

Mme Cieltje Van Achter (N-VA) (en 

néerlandais).- Le nettoyage approfondi et 

De voorzitter.- Mevrouw Van Achter heeft het 

woord.  

 

Mevrouw Cieltje Van Achter (N-VA).- Ik heb 

dezelfde bedenking. U zegt dat er 11 uur per dag 
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quotidien de la station Bourse n'est manifestement 

pas suffisant pour livrer des résultats. Je 

m'interroge donc sur l'efficacité des méthodes de 

nettoyage. Les appareils qui tournent en 

permanence en journée nettoient seulement le sol 

et non les murs. Vu le budget considérable alloué à 

l'entretien, il serait pertinent de vérifier l'efficacité 

des méthodes utilisées.  

 

Vous ne m'avez pas répondu concernant les 

parkings souterrains pour vélos.  

 

 

 

 

 

 

M. Pascal Smet, ministre (en néerlandais).- 

Chacune des deux stations aura son parking 

souterrain.  

 

Mme Cieltje Van Achter (N-VA) (en 

néerlandais).- Les espaces disponibles seront-ils 

utilisés à cet effet ? 

 

M. Pascal Smet, ministre (en néerlandais).- Des 

accès et des ascenseurs seront également 

aménagés. Le travail est en cours et je devrais 

pouvoir vous présenter les plans définitifs en 

septembre. M. le président je propose de le faire 

également en commission.  

 

Mme Cieltje Van Achter (N-VA) (en 

néerlandais).- Il serait bon que le président prévoie 

cette présentation en commission, afin que le 

ministre puisse expliquer le projet à la presse et à 

la commission le même jour.  

 

  

wordt schoongemaakt in het premetrostation Beurs. 

Dat is bijna de hele dag lang, maar blijkbaar levert 

het onvoldoende resultaten op. Ik vraag me dan 

ook af of de schoonmaakmethoden geschikt zijn. 

Zo wordt er de hele dag rondgereden met 

schoonmaakmachines, maar die maken de muren 

natuurlijk niet schoon. 

 

Het schoonmaakpersoneel levert wellicht goed 

werk. Die mensen doen wat er van hen wordt 

gevraagd. Gelet op het grote budget dat eraan 

wordt besteed, kan het echter geen kwaad om eens 

na te gaan of de poetsmethode wel efficiënt is. 

 

U hebt nog altijd niet geantwoord op mijn vraag 

over de ondergrondse fietsenparkings.  

 

De heer Pascal Smet, minister.- Er komen 

ondergrondse fietsenparkings in beide stations.  

 

 

Mevrouw Cieltje Van Achter (N-VA).- Worden 

de beschikbare ruimten daarvoor gebruikt?  

 

 

De heer Pascal Smet, minister.- Ja. Er komen ook 

liften en ingangen. De ruimten worden voorbereid. 

Dat werk is nog niet klaar. Ik vermoed dat ik de 

definitieve plannen in september zal kunnen 

voorstellen. Mijnheer de voorzitter, ik stel voor dat 

ik dat ook in de commissie doe.  

 

Mevrouw Cieltje Van Achter (N-VA).- Het zou 

goed zijn dat de voorzitter zo'n voorstelling kan 

plannen, zodat de minister op dezelfde dag de pers 

en de commissie kan inlichten.  

  

M. le président.- La parole est à M. Temiz.  

 

M. Sevket Temiz (PS).- Malheureusement, toutes 

les questions n'ont pas reçu de réponse. Je voudrais 

revenir sur le matériel que les sociétés utilisent. Je 

vais donner l'exemple de la station Bockstael qui 

était plus propre avant l'installation de carrelage 

blanc. À l'avenir, n'y aurait-il pas moyen de faire 

attention, dans les stations à la fréquentation très 

considérable, au matériel qui va être installé ?  

 

Nous ne sommes pas au niveau d'alerte 4, mais il y 

a parfois cette improvisation imparfaite par rapport 

aux badges et à la sécurisation. Une amélioration 

De voorzitter.- De heer Temiz heeft het woord. 

 

De heer Sevket Temiz (PS) (in het Frans).- Het 

station Bockstael verkeerde in betere staat voor de 

witte tegels werden geplaatst. Kan men in stations 

die druk worden gebruikt geen rekening houden 

met de gebruikte materialen?  

 

Er wordt soms geïmproviseerd met het gebruik van 

badges en met de veiligheid in het algemeen. Zal 

dat verbeteren? Ik hoop dat het veiligheidsniveau 

niet opnieuw zal stijgen, maar als dat wel gebeurt 

moeten we minder amateuristisch kunnen reageren 

dan voorheen.  
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est-elle prévue à ce propos ? J'espère que nous 

n'aurons pas à connaître une augmentation du 

niveau d'alerte, mais le cas échéant, tenons à 

l'esprit que notre manière d'agir a été très amateur.  

 

M. Pascal Smet, ministre.- C'est la police fédérale 

qui décide quelles entrées sont fermées. Nous 

avons placé le balisage, mais il a été enlevé une 

heure après !  

 

M. Sevket Temiz (PS).- Ne peut-on demander à la 

police d'avoir une meilleure coordination avec les 

agents de sécurité de la STIB ? Je sais que vous 

consentez des efforts considérables, mais 

malheureusement ils sont insuffisants.  

 

M. Pascal Smet, ministre.- Cela dépend de la 

police fédérale. Il y a déjà un problème avec la 

police fédérale qui doit être plus présente, mais la 

police aussi est surchargée. J'ai des idées pour une 

meilleure organisation, mais nous entrons dans un 

autre débat.  

 

- Les incidents sont clos. 

 

  

 

 

 

 

 

De heer Pascal Smet, minister (in het Frans).- De 

federale politie beslist welke uitgangen worden 

afgesloten. Onze eigen afbakeningen werden na 

amper een uur al verwijderd! 

 

De heer Sevket Temiz (PS) (in het Frans).- 

Kunnen de politie en de veiligheidsagenten van de 

MIVB niet beter samenwerken? Ik weet dat daar 

pogingen toe worden ondernomen maar die blijken 

onvoldoende te zijn. 

 

De heer Pascal Smet, minister (in het Frans).- 

Dat hangt van de federale politie af. De politie 

moet meer aanwezig zijn, maar is overbelast. 

 

 

 

 

- De incidenten zijn gesloten. 

 

  

INTERPELLATION DE M. PAUL DELVA 

 

 

À M. PASCAL SMET, MINISTRE DU 

GOUVERNEMENT DE LA RÉGION DE 

BRUXELLES-CAPITALE, CHARGÉ DE 

LA MOBILITÉ ET DES TRAVAUX 

PUBLICS, 

 

concernant "la nouvelle station de métro 

Constitution". 

 

M. le président.- La parole est à M. Delva. 

 

M. Paul Delva (CD&V) (en néerlandais).- 

L'extension du métro vers Schaerbeek et Evere est 

le plus important projet de cette législature en 

matière de mobilité. Ce projet, dont le coût est 

estimé à 1,2 milliard d'euros, comprend la 

transformation du prémétro entre Albert et la gare 

du Nord en métro et la construction d'un nouveau 

tunnel de métro et de sept stations en direction de 

Schaerbeek.  

 

Il faudra notamment réaménager la station Albert 

afin qu'elle puisse être utilisée comme terminus et 

remplacer l'actuel arrêt Lemonnier par la nouvelle 

INTERPELLATIE VAN DE HEER PAUL 

DELVA 

 

TOT DE HEER PASCAL SMET, 

MINISTER VAN DE BRUSSELSE 

HOOFDSTEDELIJKE REGERING, 

BELAST MET MOBILITEIT EN 

OPENBARE WERKEN, 

 

betreffende "het nieuwe metrostation 

Grondwet". 

 

De voorzitter.- De heer Delva heeft het woord. 

 

De heer Paul Delva (CD&V).- Het grootste 

mobiliteitsproject van deze regeerperiode is 

ongetwijfeld de uitbreiding van de metro naar 

Schaarbeek en Evere. Het project voor metrolijn 3 

omvat het ombouwen van de premetro tussen 

metrostation Albert en het Noordstation tot een 

volwaardige metro, evenals de bouw van een 

nieuwe metrotunnel met zeven nieuwe stations in 

de richting van Schaarbeek. De totale kostprijs 

wordt geraamd op 1,2 miljard euro. 

 

Aan de zuidkant van die metrolijn zal onder meer 

een herinrichting van het metrostation Albert nodig 
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station Constitution.  

 

Il faudra aussi creuser un nouveau tunnel de plus 

de 500m entre la gare du Midi et le tunnel du 

boulevard Lemonnier, en passant par la station 

Constitution. Par ailleurs, il est prévu de creuser 

un tunnel d'environ 300m sous l'avenue Fonsny 

pour que les trams 81 et 82 en provenance de 

Forest et de Saint-Gilles soient en souterrain à 

partir de la rue du Danemark et reviennent en 

surface sur le boulevard du Midi et le boulevard 

Jamar.  

 

Il s'agit de travaux conséquents, surtout parce qu'il 

faudra creuser plusieurs tunnels les uns sous les 

autres.  

 

Une enquête publique relative aux plans de la 

nouvelle station Constitution s'est achevée le 13 

mai et la commission de concertation devrait se 

pencher sur ses résultats le 25 mai.  

 

L’extension du réseau de métro contribuera à 

fluidifier le trafic à long terme, mais ces travaux 

colossaux doivent être bien planifiés et faire l'objet 

d'une communication adéquate. 

 

Qu'ont donné les discussions de la commission de 

concertation à propos de l'enquête publique ? Qui 

y est représenté ? Comment se déroule la 

collaboration avec la Ville de Bruxelles ? Il s'agit 

d'un dossier de la STIB, mais il a un énorme 

impact sur l'aménagement du territoire de la ville.  

 

Quelles mesures ont-elles été prises pour limiter 

les nuisances des travaux pour les commerçants et 

les riverains ? Y a-t-il déjà des plans pour le 

réaménagement des boulevards après la 

construction de la station Constitution ? Ces plans 

sont-ils déjà connus ? Quand pourrons-nous les 

voir ? 

 

Dans quelle zone les plans sont-ils réalisés ? Vu 

leur ampleur, les travaux souterrains auront 

certainement un impact considérable en surface. 

 

Quel est le budget total de la construction de la 

station Constitution et du réaménagement des 

boulevards avoisinants ? Quels coûts devront-ils 

être supportés par la Région bruxelloise, la STIB et 

la Ville de Bruxelles ?  

 

Quel est le calendrier des travaux à la station 

zijn, opdat dat als eindstation kan worden gebruikt. 

Voorts wordt het nieuwe metrostation Grondwet 

aangelegd. Dat metrostation zal de huidige halte 

Lemonnier vervangen, omdat die niet geschikt is 

voor de metro. 

 

Behalve een nieuw metrostation moet er ook een 

nieuwe tunnel worden gegraven. Die zal van het 

Zuidstation via het nieuwe station Grondwet onder 

de Stalingradlaan lopen en vervolgens onder het 

Zuidpaleis om aan te sluiten op de huidige tunnel 

in de Lemonnierlaan. De nieuwe tunnel wordt meer 

dan 500 meter lang. Daarnaast is ook een nieuwe 

tramtunnel van ruim 300 meter gepland onder de 

Fonsnylaan. Trams die uit Vorst (lijn 82) en Sint-

Gillis (lijn 81) komen, moeten in de toekomst ter 

hoogte van de Denemarkenstraat ondergronds 

gaan. Na de ondergrondse haltes Zuidstation en 

Grondwet komen de trams respectievelijk in de 

Zuidlaan en de Jamarlaan opnieuw aan de 

oppervlakte. 

 

Het gaat om ingrijpende werkzaamheden, 

voornamelijk omdat er meerdere tunnels onder 

elkaar zullen worden gegraven. Onder meer om die 

reden zal het station Lemonnier niet langer 

bruikbaar zijn. 

 

Over de plannen voor het nieuwe metro- en 

tramstation Grondwet onder de Stalingradlaan liep 

tot 13 mei een openbaar onderzoek. Op 25 mei zou 

de overlegcommissie zich buigen over de 

verzamelde opmerkingen.  

 

De uitbreiding van het metronet zal op termijn een 

grote bijdrage leveren aan een vlottere mobiliteit, 

maar deze gigantische werken moeten goed 

gepland worden en er moet goed over 

gecommuniceerd worden, zeker omdat ze een 

invloed hebben op een hele wijk. 

 

Wat is het resultaat van de besprekingen van het 

openbaar onderzoek door de overlegcommissie? 

Wie is daarin vertegenwoordigd? Hoe verloopt de 

samenwerking met Brussel-Stad? Dit is weliswaar 

een dossier van de MIVB, maar het heeft een 

enorme impact op de ruimtelijke ordening van de 

stad Brussel. 

 

Welke maatregelen worden genomen om de hinder 

voor winkeliers en bewoners tijdens de 

werkzaamheden te beperken? Zijn er al plannen 

voor de heraanleg van de drukke lanen in het hart 
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Constitution et dans les environs ?  

 

  

van de stad na de bouw van het metrostation 

Grondwet? Het gaat meer bepaald om de 

Lemonnierlaan, Fonsnylaan, Stalingradlaan, 

Jamarlaan, Zuidlaan en de Denemarkenstraat. Zijn 

die plannen al gekend? Wanneer krijgen we ze te 

zien of wanneer mogen we ze verwachten? 

 

In welke zone worden de plannen uitgevoerd? De 

ondergrondse werkzaamheden zijn immens en 

zullen bovengronds beslist ook een aanzienlijke 

impact hebben. 

 

Wat is het totaalbudget voor de bouw van het 

metrostation Grondwet en de heraanleg van de 

omliggende lanen? Welke kosten moeten het 

Brussels Gewest, de MIVB en de stad Brussel 

dragen? 

 

Kunt u de timing voor de werkzaamheden aan het 

metrostation Grondwet en de omgeving toelichten?  

 

  

Discussion 

 

M. le président.- La parole est à Mme Van Achter. 

 

 

Mme Cieltje Van Achter (N-VA) (en 

néerlandais).- Je suppose que les budgets pour ces 

travaux sont repris dans le plan d'investissement 

de 5,2 milliards d'euros. Avez-vous reçu la lettre 

que je vous ai envoyée il y a près d'un mois vous 

demandant de me faire parvenir une copie de ce 

plan ? Aurai-je encore une réponse ?  

 

Il est grand temps que les membres de la 

commission reçoivent une copie du plan 

d'investissement. Nous en avons beaucoup parlé, 

mais nous n'avons toujours rien vu. 

 

  

Bespreking  

 

De voorzitter.- Mevrouw Van Achter heeft het 

woord. 

 

Mevrouw Cieltje Van Achter (N-VA).- Ik 

vermoed dat de budgetten voor deze 

werkzaamheden zijn opgenomen in het 

investeringsplan van 5,2 miljard euro. Ik heb u 

ongeveer een maand geleden een brief gestuurd 

met de vraag om me een kopie van dat plan te 

zorgen, maar daar heb ik nog steeds geen antwoord 

op gekregen. Hebt u mijn brief ontvangen? Krijg ik 

nog een antwoord?  

 

Het wordt hoog tijd dat de commissieleden een 

kopie van het investeringsplan ontvangen. We 

hebben daar al veel over gesproken, maar hebben 

het nog steeds niet gezien.  

 

  

M. le président.- La parole est à M. Smet. 

 

M. Pascal Smet, ministre (en néerlandais).- La 

commission de concertation se compose de la Ville 

de Bruxelles, de la commune de Saint-Gilles, de la 

Direction de l'urbanisme, de citydev.brussels, de 

Bruxelles Environnement, de la Direction des 

monuments et sites et de Bruxelles Mobilité. 

 

L'avis que cette commission a émis le 21 juin 2016 

De voorzitter.- De heer Smet heeft het woord. 

 

De heer Pascal Smet, minister.- De 

overlegcommissie bestaat uit de stad Brussel, de 

gemeente Sint-Gillis, de Directie Stedenbouw, 

citydev.brussels, Leefmilieu Brussel, de Directie 

Monumenten en Landschappen en Brussel 

Mobiliteit. 

 

Het advies dat de overlegcommissie op 21 juni 
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ne porte que sur le cahier des charges de l'étude 

d'incidences. Il y est demandé d'étudier plusieurs 

alternatives.  

 

Il y a une alternative zéro, une alternative un où il 

n'y a pas de nouvelle station de métro entre 

Anneessens et la gare du Midi et où la station 

Lemonnier est maintenue pour le tram, une 

alternative deux qui envisage la réutilisation des 

structures souterraines existantes, une alternative 

trois avec un autre tracé. Il est aussi proposé 

d'envisager de déplacer le tronçon de l'avenue 

Fonsny vers le talus des voies de chemin de fer 

pour éviter de diviser l'espace public sur cette 

avenue.  

 

Il est aussi demandé d’étendre la zone 

géographique sur le plan de la mobilité, de 

l'urbanisme et du chantier jusqu'à la place Rouppe, 

et d'accorder une attention particulière aux 

connexions piétonnes pendant le chantier ainsi 

qu'à l'impact du projet. Il est également proposé de 

déplacer l’ouvrage d'art, d'étudier l'impact du 

projet en termes d'émission de particules fines et 

de CO et de réaliser une présentation publique de 

l'étude d'incidences au terme de celle-ci.  

 

Il y a eu une concertation avec la Ville de 

Bruxelles et elle va continuer. Dans la phase 

précédant le projet, un comité d’accompagnement 

où la Ville de Bruxelles était représentée a été 

constitué et plusieurs réunions de concertation ont 

eu lieu en 2013-2014.  

 

Conformément à l'avis de la commission de 

concertation à propos du cahier des charges de 

l'étude d'incidences, il sera demandé d'évaluer les 

incidences des travaux pour les commerçants et, si 

nécessaire, d'examiner si les mécanismes de 

compensation doivent être adaptés. Cela se fera en 

concertation avec le ministre en charge de l'emploi 

et de l'économie. Il y aura aussi un groupe de 

travail comprenant notamment Atrium, Bruxelles 

Mobilité et Bruxelles Économie et Emploi qui 

proposera des mesures d'accompagnement pour 

les commerçants et les particuliers. Les études 

préparatoires sont en cours, de manière à ce que le 

groupe de travail puisse commencer dès 

septembre.  

 

Pour la fin de l'année, avec la Ville de Bruxelles, je 

développerai une proposition de protocole 

d'accord relatif aux travaux, qui tiendra 

2016 verleende, gaat enkel over het bestek van de 

impactstudie en niet over het project zelf. In het 

advies werd voorgesteld om een aantal 

alternatieven te onderzoeken.  

 

Zo is er het alternatief nul, het alternatief één, 

waarbij er geen nieuw metrostation komt tussen 

Anneessens en het Zuidstation en het station 

Lemonnier wordt behouden voor de 

tramverbinding, het alternatief twee, waarvoor de 

mogelijkheid wordt bestudeerd om de huidige 

ondergrondse structuren opnieuw te gebruiken, en 

een alternatief drie, met een ander tracé. In het 

advies wordt ook voorgesteld om de verplaatsing 

van het gedeelte van het tracé in de Fonsnylaan 

naar de talud van de spoorwegen te overwegen om 

te vermijden dat de openbare ruimte in die laan 

wordt opgedeeld.  

 

Verder werd er gevraagd om de geografische zone 

op het vlak van mobiliteit, stedenbouw en de 

bouwplaats uit te breiden tot het Rouppeplein, om 

bijzondere aandacht te besteden aan de 

voetgangersverbindingen tijdens de 

werkzaamheden en aan de impact van het project. 

Ook wordt voorgesteld om het kunstwerk te 

verplaatsen, om de impact van het project met 

betrekking tot de uitstoot van fijnstof en CO te 

bestuderen en om de resultaten van de impactstudie 

na de afsluiting voor te stellen aan het publiek. 

Daarna zal een bouwvergunning worden 

aangevraagd, waarop een nieuw openbaar 

onderzoek van start gaat.  

 

Er werd overlegd met de stad Brussel en dat zal 

ook in de toekomst nog gebeuren. In de fase die 

voorafging aan het project werd een 

begeleidingscomité opgericht waarin de stad 

Brussel was vertegenwoordigd. In de periode 

2013-2014 vonden meerdere overlegvergaderingen 

plaats.  

 

Conform het advies van de overlegcommissie over 

het bestek van de impactstudie, zal gevraagd 

worden om de effecten van de werkzaamheden 

voor de handelaars te evalueren en indien nodig na 

te gaan of de compensatieregelingen moeten 

worden aangepast. Dit zal gebeuren in overleg met 

de minister van Werk en Economie. Er komt ook 

een werkgroep met onder meer Atrium, Brussel 

Mobiliteit en Brussel Economie en 

Werkgelegenheid. Die zal begeleidingsmaatregelen 

voorstellen voor handelaars en particulieren. De 
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notamment compte du réaménagement du 

boulevard Lemonnier et de l'avenue de Stalingrad. 

 

Le budget estimé pour le complexe Constitution-

Fonsny s'élève à 240 millions d’euros, y compris le 

coût du réaménagement des voiries. Chaque 

extension doit faire l'objet d'une concertation entre 

la Région et tous les partenaires. 

 

L'étude d'incidences devrait commencer dans les 

semaines à venir, après réception du cahier spécial 

des charges définitif. À l'issue de cette étude, les 

plans seront adaptés pour demander le permis de 

construire. Ce permis est attendu pour le deuxième 

semestre de 2017. Les travaux pourraient dès lors 

commencer début 2018 et être terminés d'ici fin 

2021 ou début 2022. 

 

La station Stalingrad sera une station combinée de 

métro et de prémétro.  

 

  

voorbereidende studies zijn aan de gang, zodat de 

werkgroep efficiënt van start kan gaan vanaf 

september.  

 

Voor het einde van het jaar zal met de stad Brussel 

een voorstel van protocolakkoord worden 

uitgewerkt over de werkzaamheden, waarin onder 

meer rekening wordt gehouden met de 

herinrichting van de Lemonnierlaan en de 

Stalingradlaan.  

 

Het geschatte budget voor het complex Grondwet-

Fonsny bedraagt 240 miljoen euro. De kosten voor 

de herinrichting van de wegen zijn daarin 

verrekend. Over elke uitbreiding moet het gewest 

overleg plegen met alle partners.  

 

De effectenstudie zou de komende weken van start 

moeten gaan na ontvangst van het definitieve 

speciale bestek. Na de voltooiing van die studie 

zullen de plannen worden aangepast om de 

bouwvergunning aan te vragen. Deze vergunning 

wordt verwacht tegen de tweede helft van 2017. De 

werkzaamheden zouden dan begin 2018 van start 

kunnen gaan en worden voltooid tegen eind 2021 

of begin 2022.  

 

Het station Stalingrad wordt een gecombineerd 

ondergronds metro- en tramstation.  

 

  

M. le président.- La parole est à M. Delva. 

 

M. Paul Delva (CD&V) (en néerlandais).- Vous 

n'avez pas répondu à toutes mes questions. Où en 

sont les plans de réaménagement des boulevards ? 

 

M. Pascal Smet, ministre (en néerlandais).- Un 

protocole est en préparation. 

 

M. Paul Delva (CD&V) (en néerlandais).- Y a-t-il 

déjà quelque chose de couché sur le papier ? 

 

Je m'interroge surtout à propos de la répartition 

des coûts entre la Région, la STIB et la Ville de 

Bruxelles, aussi en ce qui concerne le 

réaménagement des boulevards. Qui est 

responsable du réaménagement des boulevards ? 

Quels accords y a-t-il à ce propos ? Je crains que 

les moyens de la STIB soient utilisés pour le 

réaménagement de certains boulevards, et ce serait 

dommage. 

 

De voorzitter.- De heer Delva heeft het woord.  

 

De heer Paul Delva (CD&V).- U hebt niet al mijn 

vragen beantwoord. Hoever staat het met de 

plannen voor de heraanleg van de lanen?  

 

De heer Pascal Smet, minister.- Er komt een 

protocol.  

 

De heer Paul Delva (CD&V).- Staat daarover al 

iets op papier? Wat me vooral interesseert, is de 

verdeling van de kosten tussen het gewest, de 

MIVB en de stad Brussel, ook inzake de heraanleg 

van de lanen. De MIVB doet natuurlijk haar 

uiterste best om de technische infrastructuur van de 

nieuwe metrostations, het graven van de tunnels 

enzovoort voor haar rekening te nemen.  

 

Wie is verantwoordelijk voor de heraanleg van de 

nieuwe lanen? Welke afspraken werden daarover 

gemaakt? Ik ben bang dat de middelen van de 

MIVB worden gebruikt voor de herinrichting van 
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M. Pascal Smet, ministre (en néerlandais).- 

Aucun accord n'a encore été conclu. 

 

M. Paul Delva (CD&V) (en néerlandais).- Ce 

dossier a des conséquences pour de nombreuses 

personnes, habitants et commerçants. Quel budget 

est consacré à la communication ? La Ville de 

Bruxelles et la STIB seront-elles impliquées dans 

cette communication ? 

 

M. Pascal Smet, ministre (en néerlandais).- En 

effet, elles le seront. Par exemple, la 

communication relative au tram 9 et au tram 94 a 

été concomitante avec les travaux. Nous 

travaillons avec Beliris pour communiquer 

ensemble à propos de l'ensemble de la ligne de 

métro, avec un logo, un site web et une information 

communs. Cela demande une bonne coordination, 

parce que de nombreuses instances sont 

concernées, à savoir la STIB, Bruxelles Mobilité, 

Beliris, la Ville de Bruxelles et les communes. Nous 

en reparlerons lorsque j'en saurai plus.  

 

Pour le reste, j'ai répondu à vos questions. J'ai dit 

que la Région conclura un protocole d'accord avec 

la Ville de Bruxelles d'ici la fin de l'année. La 

concertation doit encore se mettre en place.  

 

 

 

M. Paul Delva (CD&V) (en néerlandais).- Le 

moment venu, je vous interrogerai à nouveau à 

propos des accords financiers, en particulier 

concernant le réaménagement des boulevards.  

 

- L'incident est clos.  

 

  

bepaalde lanen, wat eigenlijk niet de bedoeling is. 

Dat zou bijzonder jammer zijn.  

 

De heer Pascal Smet, minister.- Er zijn nog geen 

afspraken gemaakt.  

 

De heer Paul Delva (CD&V).- Dit is een heel 

belangrijk dossier dat gevolgen heeft voor heel 

veel mensen, inwoners en handelaars. Welk budget 

gaat er naar communicatie? Zullen de stad Brussel 

en de MIVB betrokken worden bij die 

communicatie?  

 

De heer Pascal Smet, minister.- Uiteraard worden 

die daarbij betrokken. Ik verwijs naar het 

voorbeeld van de communicatie over tram 9 en 

tram 94. Er wordt gelijktijdig met het verloop van 

de werkzaamheden gecommuniceerd. We werken 

samen met Beliris om gezamenlijk te 

communiceren over de hele metrolijn, met een 

apart logo, een aparte website en aparte informatie. 

Die operatie wordt momenteel volop voorbereid. 

Ze vergt heel wat coördinatie, want er zijn veel 

instanties bij betrokken, namelijk de MIVB, 

Brussel Mobiliteit, Beliris, de stad Brussel en de 

gemeenten. Zodra ik meer nieuws heb, zullen we 

de kwestie verder bespreken.  

 

Ik heb overigens wel geantwoord op uw vragen. Ik 

zei immers dat het gewest tegen het einde van het 

jaar een protocolakkoord met de stad Brussel zal 

sluiten. Het overleg moet nog van start gaan.  

 

De heer Paul Delva (CD&V).- Als het zover is, 

zal ik u nog vragen stellen over de financiële 

afspraken, in het bijzonder voor de heraanleg van 

de lanen.  

 

- Het incident is gesloten.  

 

  

QUESTIONS ORALES  
 

 

 

M. le président.- L'ordre du jour appelle les 

questions orales. 

 

QUESTION ORALE DE MME CÉLINE 

DELFORGE 

 

À M. PASCAL SMET, MINISTRE DU 

GOUVERNEMENT DE LA RÉGION DE 

MONDELINGE VRAGEN  
 

 

 

De voorzitter.- Aan de orde zijn de mondelinge 

vragen. 

 

MONDELINGE VRAAG VAN MEVROUW 

CÉLINE DELFORGE 

 

AAN DE HEER PASCAL SMET, 

MINISTER VAN DE BRUSSELSE 
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BRUXELLES-CAPITALE, CHARGÉ DE 

LA MOBILITÉ ET DES TRAVAUX 

PUBLICS, 

 

concernant "la circulation des lignes de bus 

dans le Pentagone". 

 

M. le président.- La parole est à Mme Delforge. 

 

 

Mme Céline Delforge (Ecolo).- Vous l'avez 

annoncé lors d'une séance de commission : la 

vitesse commerciale des lignes de bus se rendant 

dans le Pentagone a particulièrement diminué. Par 

ailleurs, il a également été affirmé que les 

fréquentations de ces lignes ont baissé de 30% dans 

le Pentagone, sans qu'un report significatif de 

voyageurs ne se soit fait dans le métro.  

 

Autrement dit, les aménagements du piétonnier et 

mesures annexes ont grevé l'efficacité du transport 

public de surface. C'était prévisible. À titre 

d'exemple, il suffit de se rendre sur place pour 

constater que la bande bus qui se trouvait en sens 

unique limité et qui a été réorientée dans le sens de 

la bande pour voitures rue de l'Écuyer est 

désormais en permanence occupée par des 

véhicules en double file.  

 

Ce phénomène a une double conséquence. Tout 

d'abord pour le centre à proprement parler puisque 

s'y rendre devient plus compliqué pour de 

nombreux usagers de la STIB. L'injection d'une 

navette de bus propre au centre n'y changera pas 

grand-chose puisqu'elle implique a minima une 

correspondance supplémentaire. 

 

L'autre conséquence concerne l'ensemble de la 

Région. En effet, c'est l'ensemble des lignes 

concernées qui est pénalisé. Les retards et la perte 

de vitesse commerciale se répercutent aussi bien à 

l'autre bout des lignes, soit en première et seconde 

couronnes. Cela a un coût en termes d'efficacité, de 

confort et de rapidité pour les usagers, mais 

également en termes financiers pour la STIB et la 

Région.  

 

Vous affirmez aujourd'hui que ce problème sera 

pris en compte dans l'élaboration du plan bus. 

S'agit-il de prendre des mesures qui permettent de 

retrouver les niveaux de performance à ce qu'ils 

étaient précédemment ou d'injecter des moyens 

supplémentaires pour tenter de pallier les 

HOOFDSTEDELIJKE REGERING, 

BELAST MET MOBILITEIT EN 

OPENBARE WERKEN, 

 

betreffende "het busverkeer in de 

Vijfhoek".  

 

De voorzitter.- Mevrouw Delforge heeft het 

woord. 

 

Mevrouw Céline Delforge (Ecolo) (in het 

Frans).- U hebt in de commissie aangekondigd dat 

de reissnelheid en het aantal gebruikers van de 

bussen in de Vijfhoek sterk gedaald is. Daaruit 

blijkt dat de aanleg van de voetgangerszone en de 

bijhorende maatregelen de efficiëntie van het 

bovengrondse openbaar vervoer in de Vijfhoek 

negatief beïnvloed hebben. Dat viel wel te 

verwachten: op sommige plekken staan er nu 

voortdurend wagens dubbel geparkeerd.  

 

Dat heeft kwalijke gevolgen. Ten eerste omdat het 

voor veel passagiers van de MIVB moeilijker is 

geworden om naar het centrum te gaan. Een 

pendelbus voor het centrum zal daar niet veel 

verandering in brengen omdat passagiers dan nog 

een extra overstap moeten maken.  

 

Ten tweede zijn er ook nadelige gevolgen voor het 

hele gewest, want de vertragingen doen zich ook 

voor op de rest van de busroutes. Dat leidt tot een 

financieel verlies voor de MIVB en het Brussels 

Gewest.  

 

U zegt dat u daar rekening mee zult houden 

wanneer u uw busplan opstelt. Wilt u met die 

maatregelen het openbaar vervoer weer even 

efficiënt maken als vroeger, of doelt u veeleer op 

bijkomende middelen waarmee u de schade ten 

gevolge van de voetgangerszone van de stad 

Brussel probeert te beperken?  

 

Bent u van plan om opnieuw busstroken met 

beperkt eenrichtingsverkeer in te voeren? 
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conséquences négatives pour le transport public du 

dispositif mis en place par la Ville de Bruxelles ?  

 

Le rétablissement de bandes bus à sens unique 

limité est-il à l'ordre du jour ?  

 

  

M. le président.- La parole est à M. Smet. 

 

M. Pascal Smet, ministre.- Nous étudions la 

possibilité d'installer un terminus de la ligne 95 sur 

les boulevards du centre. Ainsi, il ne restera qu'un 

seul terminus sur la rue du Lombard, à savoir 

devant la Confédération Construction. Un plan est 

en cours d'élaboration. 

 

Un bus électrique circulera entre Louise, le Sablon, 

la rue du Midi, le piétonnier et la rue Antoine 

Dansaert. Cette nouvelle ligne de bus empruntera 

également une partie de la rue du Midi. Son coût 

est estimé à plus de 2 millions d’euros. 

 

Les stations de métro De Brouckère et Bourse 

seront rénovées. Le coût est estimé à 8 millions 

d'euros pour la Bourse et 6 millions d'euros pour 

De Brouckère. 

 

Le projet de plan bus prévoit quelques 

modifications. Il a été approuvé en première lecture 

par le gouvernement et envoyé aux communes 

pour avis. Seule la Ville de Bruxelles ne nous a pas 

encore répondu. Ledit plan devrait être 

définitivement adopté par le gouvernement en 

automne. 

 

Je rappelle que le centre est déjà très accessible en 

transport public, avec quatre grands pôles 

multimodaux et plus de 1.000 emplacements de 

parking, Villo, deux lignes à fréquence élevée qui 

se croisent : Rogier (prémétro, métro et bus) et De 

Brouckère, gare de Bruxelles-Midi (trains 

internationaux, lignes de métro, bus), gare de 

Bruxelles-Central (trains, ligne de métro et bus). À 

partir de 2018, le prémétro sera transformé en ligne 

de métro.  

 

Avant que le nouveau plan de circulation n'entre en 

vigueur, il existait deux bandes de bus à 

contresens, dans les rues du Fossé aux Loups et de 

l'Écuyer. Sur cette dernière, la bande de bus a été 

maintenue, mais encore faut-il que chacun la 

respecte. Dans la rue du Fossé aux Loups, il n'y a 

plus de bande de bus. Les premiers résultats de la 

De voorzitter.- De heer Smet heeft het woord.  

 

De heer Pascal Smet, minister (in het Frans).- 

Wij bestuderen de mogelijkheid om een eindhalte 

voor lijn 95 op een van de boulevards van het 

centrum te plaatsen. Zo zou er maar één eindhalte 

overblijven in de Lombardstraat.  

 

Een elektrische bus zal Louiza, de Zavel, de 

Zuidstraat, de voetgangerszone en de Antoine 

Dansaertstraat verbinden. De kosten daarvoor 

worden op meer dan 2 miljoen euro geraamd.  

 

De metrostations De Brouckère en premetrostation 

Beurs zullen worden gerenoveerd. De renovatie 

van premetrostation Beurs zal naar schatting 

8 miljoen euro kosten, die van De Brouckère 

6 miljoen.  

 

Het ontwerp van het busplan wordt op een aantal 

punten gewijzigd. De regering heeft het in eerste 

lezing goedgekeurd en het werd aan de gemeenten 

voorgelegd voor advies. Alleen de stad Brussel 

heeft nog niet gereageerd. Naar verwachting zal de 

regering het plan in het najaar definitief kunnen 

aannemen.  

 

Het centrum is trouwens al zeer toegankelijk met 

het openbaar vervoer dankzij vier grote 

knooppunten van het openbaar vervoer, namelijk 

Rogier, De Brouckère en de stations Brussel-Zuid 

en Brussel-Centraal. Vanaf 2018 zal de premetro 

uitgebouwd worden tot een metrolijn.  

 

Voordat het nieuwe verkeersplan van kracht werd, 

waren er twee busstroken in de tegengestelde 

richting van nu. Die van de Schildknaapstraat blijft 

bestaan, terwijl er in de Wolvengracht geen 

busstrook meer is. Het is uiteraard ook belangrijk 

dat er geen auto's over de busstroken rijden. 

Volgens de eerste resultaten van de testfase zijn de 

reistijden korter geworden. De bussen staan echter 

wel langer stil bij de eindhaltes. Door de 

combinatie van die twee zaken is de totale reistijd 

ongeveer stabiel gebleven. De afschaffing van de 

busstrook in de Wolvengracht heeft dus maar een 
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phase test du plan de circulation démontrent que le 

temps de parcours est inférieur, ce qui est positif. 

 

Par contre, le temps de battement pendant lequel 

les bus sont à l'arrêt au terminus pour compenser la 

moins bonne régularité est plus long. Les deux 

éléments conjugués se traduisent par un impact 

quasiment neutre sur la vitesse de rotation. La 

suppression de la bande de bus dans la rue du 

Fossé aux Loups n'a donc eu qu'un effet très limité. 

Évidemment, il faut prévoir suffisamment de place 

aux terminus. 

 

  

zeer beperkt effect gehad. Er moet uiteraard wel 

voldoende plaats worden gemaakt voor de 

eindhaltes.  

 

  

M. le président.- La parole est à Mme Delforge. 

 

 

Mme Céline Delforge (Ecolo).- Vous nous parlez 

du sous-sol et je vous ai parlé de l’accessibilité du 

centre-ville par les lignes de surface qui ne passent 

pas par le métro comme une bonne partie de la 

Région. Je sais que vous n'aimez pas que ces 

chiffres sortent, mais on a constaté une baisse 

tendancielle du nombre de voyageurs sur ces 

lignes. 

 

À propos du terminus, vous nous dites qu'on est en 

train d'analyser un déplacement du terminus du 95 

vers les grands boulevards comme c'était le cas 

précédemment. Cela ne résout rien pour les usagers 

du bus 48 et cela diminuera donc l'attractivité en 

augmentant la pénibilité du parcours, élément 

fondamental dans le choix modal. 

 

D'autre part, vous nous expliquez qu'il y a une 

navette gadget - "un bus à touristes" comme cela 

s'appelle dans le milieu - qui coûtera 2 millions 

d'euros. On va donc investir 2 millions pour le tram 

d'Yvan Mayeur au détriment du reste des usagers 

de la STIB et de toute la Région. 

 

Vous parlez de double file sur le site propre du bus 

71 et vous demandez plus de contrôle alors que 

vous savez, comme moi, que ces contrôles ne 

seront pas renforcés parce que la police n'est pas 

prête de s'en occuper. 

 

En d'autres termes, vous baissez les bras. Il s'agit 

d'une non-réponse qui révèle votre opinion 

profonde à ce sujet : les gens viendront autrement 

au centre-ville ou ils ne viendront plus. Tant pis 

pour ceux qui n'ont pas le choix ou sont un peu 

handicapés dans leurs déplacements. 

De voorzitter.- Mevrouw Delforge heeft het 

woord.  

 

Mevrouw Céline Delforge (Ecolo) (in het 

Frans).- U spreekt over het ondergrondse vervoer, 

terwijl mijn vraag over het bovengrondse openbaar 

vervoer ging, waarvan het aantal gebruikers fors is 

afgenomen.  

 

Het verplaatsen van de eindhalte van lijn 95 is 

geen oplossing voor de gebruikers van lijn 48, voor 

wie de busrit nog moeizamer zal verlopen.  

 

Verder brengt u een gadget ter sprake, een 

pendelbus die 2 miljoen euro zal kosten. We gaan 

dus 2 miljoen euro investeren in een lijn die vooral 

Yvan Mayeur interesseert, ten koste van alle 

andere gebruikers van de MIVB.  

 

U vraagt dat er meer controles worden uitgevoerd 

om dubbelparkeerders die de busstrook van lijn 71 

gebruiken te betrappen, maar u weet heel goed dat 

de politie zich daar niet mee zal bezighouden.  

 

Kortom, u gooit de handdoek in de ring. Eigenlijk 

geeft u te kennen dat de mensen maar een andere 

manier moeten verzinnen om naar het centrum te 

komen of anders maar moeten wegblijven. Dat is 

jammer voor wie gehandicapt is of geen andere 

keuze heeft dan het openbaar vervoer.  

 

Zo aanvaardt u dat de kwaliteit van het 

bovengrondse openbaar vervoer in het centrum 

afneemt.  

 

Op de koop toe geven uw cijfers aan dat de 

reissnelheid vermindert. U belooft ons dat er op 

lijn 71 om de drie à vier minuten een bus zal 

passeren, maar ik zie niet in hoe dat mogelijk is in 
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Vous entérinez le fait qu'on dégrade la desserte de 

surface dans le centre-ville, en dépensant 

2 millions pour un gadget, en augmentant les 

correspondances pour ceux qui auraient l'idée de 

vouloir monter dedans en venant de plus loin de la 

Région. 

 

En prime, il y a une diminution de la vitesse 

commerciale selon vos propres chiffres. Vous nous 

promettez des bus 71 toutes les trois ou quatre 

minutes alors que je ne vois pas comment ils 

s’accommoderont d'une telle situation. La 

diminution de la vitesse commerciale sera ressentie 

au-delà de la deuxième couronne puisque ces 

lignes s'y aventurent.  

 

Cette réponse est lamentable ! 

 

- L'incident est clos. 

 

  

zulke omstandigheden. De vermindering van de 

reissnelheid zal immers ook voelbaar zijn tot ver 

buiten het centrum.  

 

Uw antwoord is beneden alle peil! 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

- Het incident is gesloten. 

 

  

QUESTION ORALE DE M. PIERRE 

KOMPANY  

 

À M. PASCAL SMET, MINISTRE DU 

GOUVERNEMENT DE LA RÉGION DE 

BRUXELLES-CAPITALE, CHARGÉ DE 

LA MOBILITÉ ET DES TRAVAUX 

PUBLICS, 

 

concernant "la fluidification de la Petite 

Ceinture". 

 

M. le président.- La parole est à M. Kompany.  

 

M. Pierre Kompany (cdH).- A la fin mai, 

Bruxelles a connu un chaos sans précédent en 

matière de circulation routière. En cause : la 

fermeture pour quelques heures, mais à l'heure de 

pointe, du tunnel Léopold II. Fermeture imposée 

par les dégâts occasionnés par un camion aux 

infrastructures dudit tunnel et par les nécessaires 

réparations d'urgence à y apporter. Conséquence 

aggravante pour le trafic routier à Bruxelles : 

l'arrivée massive de navetteurs venus en voiture à 

Bruxelles à la suite de la grève qui a frappé la 

SNCB pendant de nombreux jours. Résultat : 

Bruxelles à l'arrêt sur toute la Petite ceinture et sur 

tous les axes desservant cette Petite ceinture 

parfois sur deux ou trois kilomètres.  

 

Cette situation exceptionnelle ne doit cependant 

pas cacher une situation quotidienne de plus en 

MONDELINGE VRAAG VAN DE HEER 

PIERRE KOMPANY  

 

AAN DE HEER PASCAL SMET, 

MINISTER VAN DE BRUSSELSE 

HOOFDSTEDELIJKE REGERING, 

BELAST MET MOBILITEIT EN 

OPENBARE WERKEN, 

 

betreffende "het vlottere verkeer op de 

Kleine Ring".  

 

De voorzitter.- De heer Kompany heeft het woord. 

 

De heer Pierre Kompany (cdH) (in het Frans).- 

Eind mei werd Brussel, en dan vooral de Kleine 

Ring, getroffen door een verkeersinfarct van 

ongeziene omvang. Het was een gevolg van een 

samenloop van omstandigheden: de Leopold II-

tunnel moest tijdens het spitsuur een aantal uur 

worden gesloten om de schade te herstellen die een 

vrachtwagen had veroorzaakt en door een 

treinstaking waren er nog meer pendelaars dan 

gewoonlijk met de auto naar Brussel gekomen.  

 

De situatie was uitzonderlijk, maar dat neemt niet 

weg dat het verkeer in Brussel steeds vaker 

stilstaat. Het kleinste incident heeft gevolgen voor 

de verkeerssituatie in het hele gewest. Daarom is 

het van prioritair belang dat we zorgen voor een 

vlotter verkeer op de Kleine Ring, te meer daar 

problemen op de Kleine Ring ook de reissnelheid 
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plus tendue, où tout incident à proximité de la 

Petite ceinture a désormais des répercussions sur 

une bonne partie du réseau routier de toute la 

Région. La fluidification de la Petite ceinture doit 

constituer une priorité absolue, et ce, d'autant plus 

qu'elle a dû absorber des charges de trafic 

supplémentaires liées à la fermeture des boulevards 

centraux. Or, des aménagements et/ou des projets 

d'aménagement réduisent ou risquent de réduire un 

peu plus encore les capacités de drainage de la 

circulation qu'offre la Petite ceinture.  

 

Cette fluidification est d'autant plus importante que 

tout engorgement sur la Petite ceinture, en ayant 

des conséquences très négatives partout ailleurs 

dans la ville, en a également sur la vitesse 

commerciale des transports publics. Cette vitesse 

commerciale des bus et des trams s'inscrit déjà 

dans une tendance à la baisse, malgré les efforts de 

la Région pour développer des sites propres.  

 

Si je considère que tous les usagers de la route 

doivent pouvoir disposer de l'espace et que je suis 

favorable à la création de pistes cyclables séparées 

et sécurisées, je m'interroge sur la place que cela 

laissera à la voiture. En réduisant ou en 

compliquant les voies sortantes, on crée 

inévitablement de la congestion supplémentaire. 

Or, si l'axe drainant qu'est la Petite ceinture reste 

congestionné comme il l'est aujourd'hui, les 

voitures emprunteront de plus en plus les accès 

dans les quartiers où nous ne souhaitons surtout pas 

que la circulation se densifie au détriment de la 

qualité de vie des Bruxellois.  

 

Enfin, je ne vais pas m'appesantir sur les effets 

négatifs du piétonnier sur la mobilité puisqu'il a 

évidemment reporté une part significative du trafic 

sur la Petite ceinture. Les problèmes s'en sont 

accrus. Disposez-vous d'une étude qui évalue 

l'évolution de la circulation dans la Petite ceinture 

ces deux dernières années ? Si oui, quels en sont 

les enseignements ? Si non, quelles en sont les 

raisons ? Quelle réflexion menez-vous pour 

améliorer la fluidité de la Petite ceinture ? Quelles 

sont les pistes privilégiées par vos services : 

adaptation des limites de vitesse, amélioration du 

système de télégestion et de la synchronisation des 

feux... ?  

 

Sur les 450 feux de circulation bruxellois, combien 

sont-ils synchronisés ? Qu'en est-il de la Petite 

ceinture ? Le système est-il jugé performant ? 

van het openbaar vervoer in het gedrang brengen.  

 

Ik vind dat alle weggebruikers ruimte moeten 

krijgen op de openbare weg en ben een 

voorstander van de aanleg van afgescheiden en 

beveiligde fietspaden, maar ik vraag me toch af 

hoeveel ruimte er dan overblijft voor de 

automobilisten en of dat geen bijkomende 

verkeersopstoppingen zal veroorzaken. Als we niets 

doen aan het dichtslibben van de Kleine Ring, 

zullen de auto's steeds meer in de woonwijken op 

zoek gaan naar alternatieve routes. Dat willen we 

natuurlijk vermijden.  

 

Ook de voetgangerszone heeft er natuurlijk toe 

geleid dat een deel van het verkeer zich naar de 

Kleine Ring verplaatst en de problemen aldaar 

doet toenemen. Beschikt u over een studie die een 

zicht geeft op de manier waarop de 

verkeerssituatie op de Kleine Ring zich de laatste 

twee jaar heeft ontwikkeld? Zo ja, wat zijn de 

resultaten? Zo nee, waarom niet? Hoe bent u van 

plan om het verkeer op de Kleine Ring vlotter te 

doen verlopen?  

 

Hoeveel van de 450 Brusselse verkeerslichten zijn 

er op elkaar afgestemd? Hoeveel 

gesynchroniseerde lichten staan op de Kleine 

Ring? Werkt het systeem goed volgens u? Op welke 

manier pleegt u overleg met de gemeenten, de 

mobiliteitsverenigingen en Mobiris? 

Verkeersongevallen hebben een nefaste invloed op 

de verkeerssituatie in zijn geheel. Hoe zult u die 

ongelukken terugdringen? Beschikt u over cijfers 

inzake het aantal verkeersongevallen van de laatste 

jaren en de precieze aard ervan?  
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Quelles concertations entretenez-vous avec les 

communes - la ville de Bruxelles singulièrement -, 

les associations de cyclistes et d'automobilistes et 

Mobiris ? Sachant aussi que le moindre accident a 

un impact considérable sur toute la circulation, que 

mettez-vous en place pour éviter qu'ils se 

produisent ? Avez-vous des données à nous 

communiquer sur le nombre d'accidents survenus 

ces dernières années et leurs natures exactes ?  

  

M. le président.- La parole est à M. Smet.  

 

M. Pascal Smet, ministre.- L’accord de 

gouvernement vise l’amélioration de la fluidité du 

trafic sur les quinze lieux et trajets les plus 

congestionnés de la Région. Pour le moment, nous 

sommes occupés à développer un programme en 

collaboration avec Bruxelles Mobilité concernant 

la fluidification de la Petite ceinture. Ce 

programme n'est pas encore terminé.  

 

Quelques mesures ont déjà été mises en œuvre :  

 

- la campagne "Don’t Block the Box" aux 

carrefours Sainctelette, Arts-Loi et Trône ;  

 

- l'adaptation des cycles de feux de l’axe Belliard 

pour augmenter la capacité en sortie de ville et 

ainsi limiter les blocages sur la Petite ceinture.  

 

Des mesures plus complètes et ambitieuses sont 

prévues. Nous les communiquerons en détail une 

fois le projet finalisé. J'espère que cela aura lieu au 

début de l'automne.  

 

M. le président.- La parole est à M. Kompany.  

 

M. Pierre Kompany (cdH).- Comme le temps 

presse pour ceux qui me suivent, je me contenterai 

de dire que la réponse du ministre est tout à fait 

satisfaisante.  

 

- L'incident est clos.  

 

  

De voorzitter.- De heer Smet heeft het woord.  

 

De heer Pascal Smet, minister (in het Frans).- In 

het regeerakkoord wordt een verbetering van de 

verkeerssituatie op de vijftien meest 

problematische locaties in het gewest 

aangekondigd. Momenteel werken wij samen met 

Brussel Mobiliteit aan een programma om het 

verkeer op de Kleine Ring vlotter te maken.  

 

Ik kan u alvast enkele maatregelen opsommen die 

we genomen hebben, namelijk de campagne 'Don't 

Block the Box' op de kruispunten van Sainctelette, 

Kunst-Wet en Troon, en de aangepaste afregeling 

van de verkeerslichten in de Belliardstraat.  

 

Er staan ook nog ambitieuzere maatregelen op het 

programma waarover wij hopelijk in het najaar 

meer kunnen zeggen.  

 

 

 

 

 

 

De voorzitter.- De heer Kompany heeft het woord. 

 

De heer Pierre Kompany (cdH) (in het Frans).- 

Wat mij betreft, heeft de minister een bevredigend 

antwoord gegeven. 

 

 

- Het incident is gesloten. 

 

  

QUESTION ORALE DE M. ERIC BOTT 

 

À M. PASCAL SMET, MINISTRE DU 

GOUVERNEMENT DE LA RÉGION DE 

BRUXELLES-CAPITALE, CHARGÉ DE 

LA MOBILITÉ ET DES TRAVAUX 

PUBLICS, 

 

MONDELINGE VRAAG VAN DE HEER 

ERIC BOTT  

 

AAN DE HEER PASCAL SMET, 

MINISTER VAN DE BRUSSELSE 

HOOFDSTEDELIJKE REGERING, 

BELAST MET MOBILITEIT EN 

OPENBARE WERKEN, 
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concernant "le harcèlement sexuel dans les 

transports en commun bruxellois".  

 

M. le président.- En l'absence de l’auteur, excusé, 

la question orale est lue par Mme Barbara d'Ursel-

de Lobkowicz. 

 

 

La parole est à Mme d'Ursel-de Lobkowicz. 

 

Mme Barbara d'Ursel-de Lobkowicz (DéFI).- Il 

y a quelques jours, les quotidiens du groupe 

Sudpresse ont interpellé leurs lecteurs avec un 

article exposant les résultats d'études menées par 

deux députées wallonnes à propos du harcèlement 

sexuel dans les bus et les autres transports en 

commun. 

 

Selon les résultats, il semble qu'une personne 

interrogée sur deux a déclaré avoir déjà vécu ce 

genre d'incident. Inutile de vous dire que dans le 

lot, la grosse majorité des victimes est de sexe 

féminin et il s'agit aussi parfois d'adolescentes de 

moins de quinze ans. L'article souligne également 

que c'est un problème qui reste confiné, voire 

négligé en raison de l'absence de plaintes. 

 

Récemment, nous avons eu un débat sur le 

sentiment d’insécurité des femmes dans l'espace 

public. 

 

Êtes-vous au courant d'éventuelles plaintes reçues 

concernant des faits de harcèlement sexuel ? Par 

quel biais ? Si oui, combien de plaintes la STIB a-

t-elle reçues ? Quels sont les chiffres sur le sujet ? 

Un sondage, tel qu'il a été organisé en Région 

wallonne par deux députées, est-il envisageable, 

notamment à l'initiative de l'opérateur STIB ? 

 

En Wallonie, malgré le peu de plaintes reçues, une 

campagne de sensibilisation est en cours de 

préparation. Est-ce que ce sera le cas en Région 

bruxelloise ? À la STIB, un code de bonne 

conduite existe déjà et vise à baliser les 

comportements des usagers, ce n'est pas le cas des 

TEC en Wallonie, mais il sera prochainement 

établi et distribué à chaque usager lors de l'achat 

d'un billet ou d'un abonnement. Cette initiative 

pourrait-elle nous inspirer en Région de Bruxelles-

Capitale ?  

  

betreffende "de ongewenste intimiteiten in 

het Brussels openbaar vervoer". 

 

De voorzitter.- Bij afwezigheid van de indiener, 

die verontschuldigd is, wordt de mondelinge vraag 

door mevrouw Barbara d'Ursel-de Lobkowicz 

voorgelezen. 

 

Mevrouw d'Ursel-de Lobkowicz heeft het woord.  

 

Mevrouw Barbara d'Ursel-de Lobkowicz (DéFI) 
(in het Frans).- Enkel dagen geleden verscheen in 

de pers een artikel over een onderzoek over 

ongewenste intimiteiten op het Waalse openbaar 

vervoer.  

 

Uit de resultaten blijkt dat één op de twee 

ondervraagde personen al met dergelijke feiten 

werd geconfronteerd. Uiteraard zijn de meeste 

slachtoffers vrouwen. In sommige gevallen gaat het 

zelfs om meisjes die nog geen vijftien zijn. Bij 

gebrek aan klachten blijft het probleem bovendien 

onderbelicht.  

 

Bent u op de hoogte van eventuele klachten over 

ongewenste intimiteiten op het openbaar vervoer? 

Hoe werden die ingediend? Hoeveel klachten heeft 

de MIVB ontvangen? Welke cijfers kunt u hierover 

geven? Is het mogelijk om bij de MIVB een 

vergelijkbaar onderzoek uit te voeren?  

 

Hoewel er zelden klacht wordt ingediend, komt er 

in het Waals Gewest een bewustmakingscampagne. 

Komt die er in Brussel ook? De MIVB heeft een 

gedragscode die voorschrijft hoe reizigers zich 

moeten gedragen. De Waalse TEC gaat nu ook 

zo'n gedragscode opstellen en die meegeven met 

elke reiziger die een ticket of een abonnement 

koopt. Het lijkt mij een goed idee om die aanpak 

ook in Brussel te hanteren. 

 

  

M. le président.- La parole est à M. Smet.  

 

De voorzitter.- De heer Smet heeft het woord.  
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M. Pascal Smet, ministre.- En ce qui concerne les 

plaintes classées dans la catégorie harcèlement, la 

STIB dispose de données limitées et reçoit en 

général relativement peu de plaintes pour des faits 

de harcèlement sexuel dans ses transports publics. 

Si l’on tient compte de faits de harcèlement sexuel 

au sens large, la STIB a reçu depuis 2013 un total 

de sept plaintes, mentions ou signalements. Ces 

statistiques concernent les faits pour lesquels les 

agents de la STIB ont été amenés à intervenir ou 

pour lesquels une plainte a été déposée auprès de 

nos services. Ce chiffre relativement peu élevé est 

probablement dû au fait que la plupart des victimes 

s’adressent directement à la police. C’est la raison 

pour laquelle la police est seule habilitée à 

transmettre des statistiques complètes et 

représentatives.  

 

Concernant des campagnes spécifiques liées au 

harcèlement, la STIB va intégrer dès le mois de 

septembre 2016 l’aspect harcèlement dans sa 

campagne Responsible Young Passengers destinée 

aux écoles. L’aspect harcèlement sera également 

intégré dans un "e-learning" que la STIB développe 

actuellement et qui vise un public du même âge.  

 

Il n’y a pas de campagne de masse prévue émanant 

directement de la STIB en 2016, mais une 

campagne "Respect", axée sur le civisme, est 

programmée pour 2017. Le sujet du harcèlement en 

fait évidemment partie.  

 

Le "Guide du voyageur", disponible sur le site 

internet de la STIB, aborde la question des contacts 

physiques inappropriés. Il a été massivement 

distribué sur le réseau en 2014. 

 

M. le président.- La parole est à Mme d'Ursel-de 

Lobkowicz.  

 

Mme Barbara d'Ursel-de Lobkowicz (DéFI).- Le 

machisme ambiant, l'affaire Dominique Strauss-

Kahn, l'affaire Denis Baupin, les événements en 

Allemagne... Tout cela donne un mauvais signal et 

se répercute au niveau de la STIB. J'entends tout le 

temps parler de jeunes filles qui se font embêter 

dans le métro ou aux stations de tram. Ne pourriez-

vous imaginer une campagne dans les stations de 

métro ainsi que cela se fait à l'étranger, notamment 

au Royaume-Uni ? Cela serait peut-être nécessaire.  

 

- L'incident est clos.  

  

De heer Pascal Smet, minister (in het Frans).- De 

MIVB krijgt zelden klachten over ongewenste 

intimiteiten op het openbaar vervoer. Sinds 2013 

ontving de maatschappij zeven klachten of 

meldingen. Het gaat om feiten waarbij 

medewerkers van de MIVB moesten ingrijpen of 

waarover bij onze diensten klacht werd ingediend. 

Dat relatief lage cijfer heeft wellicht te maken met 

het feit dat de meeste slachtoffers rechtstreeks naar 

de politie stappen. Enkel de politie kan volledige 

en representatieve statistieken geven over seksuele 

intimidatie op het openbaar vervoer.  

 

De MIVB laat vanaf september 2016 het thema 

ongewenste intimiteiten aan bod komen in haar 

campagne 'Responsible Young Passengers', die ze 

in de scholen zal voeren. Bovendien komt het 

aspect ook aan bod in een onlinecursus die de 

MIVB momenteel ontwikkelt en die voor dezelfde 

leeftijdsgroep bestemd is.  

 

De MIVB plant in 2016 geen campagne voor het 

grote publiek. In 2017 komt er wel een campagne 

rond burgerzin waarin ongewenste intimiteiten aan 

bod zullen komen.  

 

In de gids voor de reiziger die op de website van de 

MIVB te vinden is, komen ongewenste aanrakingen 

aan bod. De gids werd in 2014 massaal op het 

openbaar vervoer verspreid.  

 

 

 

 

 

 

 

De voorzitter.- Mevrouw d'Ursel-de Lobkowicz 

heeft het woord. 

 

Mevrouw Barbara d'Ursel-de Lobkowicz (DéFI) 
(in het Frans).- Het alomtegenwoordige 

machogedrag, zaken als de affaire Dominique 

Strauss-Kahn en incidenten zoals tijdens oudejaar 

in Keulen beloven niet veel goeds. Dat probleem 

treft ook de MIVB. Ik vang voortdurend verhalen 

op over meisjes die in de metro of de tram worden 

lastiggevallen. Een campagne in de metrostations 

is wellicht nodig.  

 

 

- Het incident is gesloten. 
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QUESTION ORALE DE M. GAËTAN VAN 

GOIDSENHOVEN 

 

À M. PASCAL SMET, MINISTRE DU 

GOUVERNEMENT DE LA RÉGION DE 

BRUXELLES-CAPITALE, CHARGÉ DE 

LA MOBILITÉ ET DES TRAVAUX 

PUBLICS, 

 

concernant "les prochains travaux dans le 

tunnel de la Porte de Hal".  

 

M. le président.- La parole est à M. Van 

Goidsenhoven. 

 

M. Gaëtan Van Goidsenhoven (MR).- Dans le 

dossier des tunnels bruxellois, de longs, lourds et 

coûteux travaux de rénovation sont prévus. Le Plan 

pluriannuel d'investissement que vous avez 

récemment présenté prévoit donc que c'est le 

tunnel Porte de Halle qui sera le premier chantier 

lancé, dans un calendrier qui s'étend sur deux 

années, à partir de janvier 2017. 

 

Tout d'abord, concernant le calendrier de ce projet, 

sa planification et le déroulement des différentes 

phases qui le composent, il apparaît que les travaux 

débuteront en plein hiver, puisque le mois de 

janvier est annoncé. Avez-vous tenu compte des 

intempéries susceptibles de se produire pendant 

cette période de l'année et qui pourraient 

occasionner des interruptions de chantier, et donc, 

a fortiori, des retards supplémentaires ? 

 

Vous prévoyez l'interdiction de la fermeture de nuit 

pendant la durée de la Foire du Midi. Pouvez-vous 

m'expliquer les raisons qui justifient cette 

décision ? Ne serait-il pas au contraire plus 

opportun de profiter des congés scolaires pour 

avancer plus efficacement ? Certes, la Foire du 

Midi doit se tenir, je ne remets absolument pas en 

question cet événement annuel cher au cœur des 

Bruxellois, mais avez-vous analysé et réfléchi à des 

alternatives comme l'accès à ce quartier par la gare 

de Bruxelles-Midi ou par les lignes de prémétro et 

de métro ?  

 

De manière globale, c'est un très long chantier. 

Vous n'avez d'ailleurs pas manqué de souligner 

récemment dans la presse que les Bruxellois 

devaient s'attendre à des problèmes de mobilité 

pendant plusieurs années. Je pense qu'ils en ont 

malheureusement l'habitude. Dans l'élaboration de 

MONDELINGE VRAAG VAN DE HEER 

GAËTAN VAN GOIDSENHOVEN  

 

AAN DE HEER PASCAL SMET, 

MINISTER VAN DE BRUSSELSE 

HOOFDSTEDELIJKE REGERING, 

BELAST MET MOBILITEIT EN 

OPENBARE WERKEN, 

 

betreffende "de toekomstige werken in de 

Hallepoorttunnel".  

 

De voorzitter.- De heer Van Goidsenhoven heeft 

het woord. 

 

De heer Gaëtan Van Goidsenhoven (MR) (in het 

Frans).- Volgens het meerjarenplan dat u recent 

aankondigde, zal de Hallepoorttunnel de eerste 

tunnel zijn die wordt gerenoveerd. De werken 

zullen twee jaar duren en gaan van start in januari 

2017.  

 

Het lijkt erop dat de werken hartje winter zullen 

starten. Hebt u rekening gehouden met mogelijke 

barre weersomstandigheden die extra vertragingen 

zouden kunnen veroorzaken?  

 

U bent van plan om te verbieden dat de tunnel 

tijdens de Zuidfoor 's nachts wordt gesloten. Om 

welke redenen? Zou het niet efficiënter zijn om 

door te werken tijdens de schoolvakanties? Hebt u 

nagedacht over alternatieven voor de 

bereikbaarheid van de Zuidwijk te bereiken, zoals 

het station Brussel-Zuid of de premetro- en 

metrolijnen?  

 

De werkzaamheden zullen lang aanslepen en de 

Brusselaars mogen jarenlange 

mobiliteitsproblemen verwachten. Hebt u voor de 

werken aan de Hallepoorttunnel rekening 

gehouden met de situatie in de andere tunnels? De 

Stefaniatunnel en de Montgomerytunnel zijn 

momenteel al gesloten en de opening wordt 

regelmatig uitgesteld. Dreigt de renovatie van de 

Hallepoorttunnel even lang aan te slepen als die 

andere dossiers? Er dreigt een rampscenario. Hoe 

zult u dat vermijden?  

 

De gevolgen voor de mobiliteit baren me de 

grootste zorgen. De Hallepoorttunnel is een uiterst 

belangrijke schakel voor het Brusselse verkeer. Hij 

bevindt zich bovendien vlak bij het Zuidstation, het 

drukste station van het land. Als ik me niet vergis, 
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ce calendrier lié au tunnel de la Porte de Hal, avez-

vous tenu compte de la situation des autres tunnels, 

dont certains, comme le tunnel Stéphanie ou le 

tunnel Montgomery, sont actuellement fermés, 

pour des durées dont vous annoncez régulièrement 

le prolongement ? 

 

En d'autres termes, pouvons-nous craindre que le 

chantier qui doit débuter vienne s'ajouter à d'autres 

dossiers sensibles qui pourraient s'éterniser ? Je 

dois vous avouer que ce scénario catastrophe, 

nouvel épisode de la série noire que nous 

connaissons depuis des mois, pourrait se produire. 

Quelle est votre position à ce propos ? 

 

Mais l'aspect le plus inquiétant, Monsieur le 

ministre, réside bien entendu dans les 

conséquences liées à la mobilité. Ce tunnel est 

particulièrement important quand on se penche sur 

l'ensemble du trafic de la mobilité bruxelloise. Il se 

trouve en effet à proximité de la gare de Bruxelles-

Midi, première gare du pays, extrêmement 

fréquentée. Si je ne m'abuse, des travaux vont 

bientôt se tenir sur l'avenue Fonsny qui constitue 

également un axe important à proximité. 

Avez-vous tenu compte de cet élément ? 

 

Vous n'ignorez pas non plus que les habitudes des 

automobilistes, qu'il s'agisse de Bruxellois ou des 

personnes qui travaillent à Bruxelles, ont été 

sérieusement modifiées avec l'instauration du 

piétonnier. L'axe nord-sud est désormais coupé et 

pour effectuer le parcours depuis la place Rogier, il 

est obligatoire d'emprunter une importante boucle 

par la Petite ceinture. Vous imaginez comme moi, 

je suppose, les conséquences de cette situation dans 

une ville déjà saturée par les embouteillages. 

 

Je souhaiterais donc que vous m'éclairiez sur les 

mesures qui sont prévues afin d'informer au mieux 

les automobilistes des désagréments futurs. Vous 

conviendrez qu'il est impératif que des itinéraires 

de délestage et des alternatives soient mis en place 

bien en amont de ce chantier, afin d'assurer une 

information claire et pertinente aux automobilistes. 

 

Je ne peux pas m'imaginer un seul instant que de 

simples panneaux de type "Attention, tunnel Porte 

de Hal fermé !" soient placés à proximité de cet 

axe. Quelles sont donc les dispositions arrêtées à ce 

sujet ? Il importe en effet que soit pensé un schéma 

complet et cohérent qui assure un itinéraire logique 

tout en réduisant au minimum les embouteillages.  

gaan er binnenkort ook werkzaamheden van start 

in de Fonsnylaan, die ook een belangrijke 

verkeersader is. Hebt u daar rekening mee 

gehouden?  

 

Autobestuurders hebben sinds de invoering van de 

voetgangerszone hun gewoonten al sterk moeten 

aanpassen. Omdat de noord-zuidas in het centrum 

is onderbroken, moeten ze omrijden via de Kleine 

Ring. U kunt zich ongetwijfeld voorstellen wat de 

gevolgen zullen zijn in een stad die al onder de 

files kreunt.  

 

Kunt u de maatregelen om de automobilisten te 

informeren over de toekomstige ongemakken 

toelichten? Er moeten sowieso alternatieve routes 

worden gepland. Ik kan me moeilijk voorstellen dat 

er enkel borden zullen worden geplaatst met de 

mededeling dat de Hallepoorttunnel gesloten is. 

Wat werd hierover al beslist? Er moet een volledig 

en samenhangend plan komen om het verkeer op 

een logische manier om te leiden en files tot een 

minimum te beperken.  
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M. le président.- La parole est à M. Smet. 

 

M. Pascal Smet, ministre.- Du fait de la nature de 

travaux planifiés et réalisés essentiellement en 

souterrain, aucun risque de retard dû à des 

intempéries n’est envisagé. Bruxelles Mobilité et la 

commission de concertation considèrent que les 

festivités de la Foire du Midi et la fermeture 

complète du tunnel sont incompatibles. Ce chantier 

a reçu un avis préalable favorable moyennant cette 

condition citée ci-avant. Par ailleurs, l’espace entre 

la Foire du Midi et le chantier étant trop étriqué, 

cela ne permettrait pas d’assurer la sécurité des 

personnes présentes.  

 

À l’heure actuelle, le planning des travaux dans 

l’avenue Fonsny n’a pas encore été défini. 

Bruxelles Mobilité a été invitée à présenter son 

projet et un planning provisoire à la Commission 

de coordination des chantiers dans les prochains 

mois afin que celle-ci puisse prendre acte des 

contraintes et impératifs pour l’exécution du projet 

et rendre un avis préalable tant sur la période 

d’exécution que sur les dispositions à prévoir en 

termes de mobilité tant au niveau local qu’à plus 

grande échelle.  

 

Tout comme pour les travaux dans les tunnels 

Stéphanie et Montgomery, la commission tient 

compte, dans l’analyse, des demandes 

d’autorisation d’exécution de chantiers, de la 

présence de chantiers existants et/ou planifiés pour 

mettre en place une organisation optimale des 

travaux. 

 

Dans cette optique, beaucoup de travaux vont être 

effectués dans les années à venir en Région 

bruxelloise et tout cela sera coordonné. En ce qui 

concerne les mesures prévues dans le cadre de 

l’information des automobilistes, la commission a 

déjà formulé les remarques suivantes qui seront 

étendues lorsque l’exécution se concrétisera : 

 

- un plan global de signalisation et pré-

signalisation dans le secteur ; 

 

- une pré-signalisation statique devra être renforcée 

par des panneaux dynamiques digitaux ; 

 

- la signalisation aux entrées des pertuis ainsi que 

dans le tunnel même devra être adaptée ; 

 

- la diminution de la vitesse des véhicules. Il est 

De voorzitter.- De heer Smet heeft het woord.  

 

De heer Pascal Smet, minister (in het Frans).- 

Omdat de werkzaamheden grotendeels 

ondergronds worden uitgevoerd, wordt er geen 

rekening gehouden met achterstand door slechte 

weersomstandigheden. Brussel Mobiliteit en de 

overlegcommissie vinden dat de tunnel niet kan 

worden afgesloten tijdens de Zuidfoor en gingen 

enkel akkoord met de werken op voorwaarde dat 

daar rekening mee zou worden gehouden. Door de 

beperkte ruimte tussen de Zuidfoor en de werf zou 

de veiligheid van de aanwezige personen trouwens 

niet kunnen worden gegarandeerd.  

 

Er is momenteel nog geen planning voor de werken 

in de Fonsnylaan. Er werd aan Brussel Mobiliteit 

gevraagd om zowel het project als een voorlopige 

planning voor te stellen aan de overlegcommissie, 

zodat die kennis kan nemen van de voorwaarden 

voor de uitvoering van het project en een voorlopig 

advies kan verstrekken over de uitvoeringsperiode 

en de regelingen die moeten worden getroffen op 

het vlak van mobiliteit.  

 

Net zoals voor de werken in de Stefania- en 

Montgomerytunnel houdt de overlegcommissie in 

haar analyse rekening met de 

vergunningsaanvragen voor de uitvoering van de 

werken en de uitvoering en/of planning van andere 

werken om alles in goede banen te leiden.  

 

Er zullen de komende jaren heel wat 

gecoördineerde werkzaamheden worden 

uitgevoerd in het Brussels Hoofdstedelijk Gewest. 

De overlegcommissie stelde al een aantal 

maatregelen voor. Zo komt er een algemeen plan 

voor wegwijzers en voorlopige wegwijzers in de 

zone waar wordt gewerkt, worden gewone 

voorlopige verkeersborden aangevuld met digitale 

exemplaren, moet de signalisatie zowel bij de 

ingangen van de tunnel als in de tunnel zelf worden 

aangepast en moet de snelheid van het verkeer 

worden verminderd.  

 

Brussel Mobiliteit kreeg ook het verzoek om samen 

met de betrokken gemeenten en een gespecialiseerd 

studiebureau een mobiliteitsplan uit te werken. Het 

mobiliteitsplan en de bijhorende maatregelen 

zullen uiteraard nog worden bijgewerkt zodra de 

planning van de renovatie bekend is.  
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également demandé à Bruxelles Mobilité de 

développer un plan de mobilité avec les communes 

concernées et l'aide d'un bureau d’études 

spécialisé. Les premiers travaux ont débuté. 

Naturellement, le plan de mobilité et les mesures 

d’accompagnement devront encore être affinés 

lorsque le planning des offres choisies pour 

l’exécution de la rénovation du tunnel sera connu. 

  

M. le président.- La parole est à M. Van 

Goidsenhoven.  

 

M. Gaëtan Van Goidsenhoven (MR).- Au niveau 

du calendrier, il apparait que les chantiers 

débuteront en plein hiver. Avez-vous tenu compte 

des intempéries ? Ensuite, les travaux ont un 

impact sur la mobilité. Un chantier va débuter 

avenue Fonsny qui constitue un axe important. 

Nous confirmez-vous cette information ? Qu'avez-

vous prévu en termes de mobilité ?  

 

M. Pascal Smet, ministre.- J'ai répondu aux deux 

questions. Tout d'abord, j'ai expliqué que les 

intempéries n'auront pas d'impact sur le calendrier. 

Ensuite, une coordination entre les deux chantiers 

est prévue, mais la planification du chantier Fonsny 

n'est pas encore définie.  

 

- L'incident est clos. 

 

  

De voorzitter.- De heer Van Goidsenhoven heeft 

het woord.  

 

De heer Gaëtan Van Goidsenhoven (MR) (in het 

Frans).- De werkzaamheden gaan van start in de 

winter. Houdt u rekening met de 

weersomstandigheden? Kunt u bevestigen dat er 

ook zal worden gewerkt in de Fonsnylaan? Welke 

maatregelen plant u op het vlak van mobiliteit?  

 

 

 

De heer Pascal Smet, minister (in het Frans).- Ik 

heb die vragen net beantwoord: het weer zal geen 

invloed hebben op de planning en de twee werven 

worden op elkaar afgestemd.  

 

 

 

- Het incident is gesloten. 

 

  

QUESTION ORALE DE M. PAUL DELVA 

 

 

À M. PASCAL SMET, MINISTRE DU 

GOUVERNEMENT DE LA RÉGION DE 

BRUXELLES-CAPITALE, CHARGÉ DE 

LA MOBILITÉ ET DES TRAVAUX 

PUBLICS, 

 

concernant "le réaménagement de la 

chaussée de Louvain et de la place Madou". 

 

M. le président.- La parole est à M. Delva. 

 

M. Paul Delva (CD&V) (en néerlandais).- Fin 

mars, je vous ai interrogé sur le réaménagement de 

la chaussée de Louvain et de la place Madou. Initié 

et intitulé Walking Madou par votre prédécesseur, 

cet espace devait se transformer partiellement en 

piétonnier. Il était question d'y modifier le flux de 

la circulation afin de redynamiser le commerce de 

la zone. Après les élections communales, le 

MONDELINGE VRAAG VAN DE HEER 

PAUL DELVA  

 

AAN DE HEER PASCAL SMET, 

MINISTER VAN DE BRUSSELSE 

HOOFDSTEDELIJKE REGERING, 

BELAST MET MOBILITEIT EN 

OPENBARE WERKEN, 

 

betreffende "de herinrichting van de 

Leuvensesteenweg en het Madouplein". 

 

De voorzitter.- De heer Delva heeft het woord. 

 

De heer Paul Delva (CD&V).- Mijnheer de 

minister, eind maart ondervroeg ik u over de 

herinrichting van de Leuvensesteenweg en het 

Madouplein. Het is de bedoeling een deel autovrij 

te maken en de verkeersstromen anders te leiden. 

Het project heeft ondertussen al een hele 

geschiedenis achter de rug. Het startte onder de 

vorige minister van Mobiliteit, kreeg de naam 
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nouveau bourgmestre de Saint-Josse-ten-Noode a 

préféré ne pas soutenir le projet, craignant son 

impact sur le commerce local et sur la circulation 

dans la rue Scailquin, parallèle à la chaussée de 

Louvain. Le projet Walking Madou s'est doucement 

éteint.  

 

En juin 2015, vous annonciez que la chaussée de 

Louvain serait à nouveau fermée partiellement à la 

circulation automobile, accessible uniquement aux 

taxis, aux vélos et aux bus en direction de la place 

Saint-Josse.  

 

En mars, vous m'avez assuré que l'aménagement 

provisoire était jugé satisfaisant, que la circulation 

y était fluide et qu'il offrait plus d'espace et de 

quiétude aux piétons sur la place Madou et la 

chaussée de Louvain. La réouverture des lignes de 

bus originelles 29 et 63 ainsi que trois lignes de De 

Lijn offre en outre un gain de temps considérable.  

 

Vous indiquiez également avoir des concertations 

quasi quotidiennes avec la commune concernant le 

plan de réaménagement définitif de la place 

Madou et que le processus avait du retard parce 

que le plan de réaménagement devait s'intégrer à 

un plan global relatif à la réalisation d'une piste 

cyclable sur la Petite ceinture. Vous émettiez 

l'espoir d'aplanir les derniers points de discussion 

avec le bourgmestre la semaine suivante afin de 

pouvoir introduire une demande de permis 

d'urbanisme avant l'été. Un de ces points 

concernait l'aménagement définitif du carrefour de 

la place Madou, pour lequel vous désiriez analyser 

l'impact de chaque scénario envisagé.  

 

Quels furent les points abordés dans la 

concertation avec la commune ? Quel fut le 

résultat de la concertation ? Quels scénarios 

furent-ils envisagés pour la place Madou ? Le 

différend a-t-il été tranché ? En quoi consiste le 

réaménagement final de la chaussée de Louvain, 

de la rue Scailquin et de la place Madou ? 

L'impact du réaménagement provisoire sur le 

commerce a-t-il été évalué ? Si oui, avec quels 

résultats ? Si non, pourquoi ? Comment les 

commerçants furent-ils impliqués dans le projet de 

réaménagement ? La demande de permis a-t-elle 

été introduite dans l’intervalle ? Pouvez-vous 

préciser le programme des travaux ? Quel budget 

est-il alloué au réaménagement dans sa totalité ?  

 

  

'Walking Madou' en was bedoeld om de 

winkelbuurt aantrekkelijker te maken. Na de vorige 

gemeenteraadsverkiezingen bleek de nieuwe 

burgemeester van Sint-Joost-ten-Node dit project 

niet te steunen, uit vrees voor het effect ervan op 

de lokale handel en op de verkeerssituatie in de 

Scailquinstraat, die evenwijdig loopt met de 

Leuvensesteenweg. Het project 'Walking Madou' 

stierf dan ook een stille dood.  

 

In juni 2015 kondigde u aan dat de 

Leuvensesteenweg toch opnieuw autovrij zou 

worden en volgde er een gedeeltelijke afsluiting 

voor het autoverkeer. In principe mogen enkel 

fietsers, taxi's en bussen nog de Leuvensesteenweg 

inrijden in de richting van het Sint-Joostplein.  

 

In maart liet u in uw antwoord op mijn vraag weten 

dat de voorlopige inrichting positieve resultaten 

had opgeleverd. Het verkeer stroomt vlotter door, 

terwijl voetgangers meer ruimte en rust hebben op 

het Madouplein en in de Leuvensesteenweg. 

Dankzij de herinvoering van de oude route van 

buslijnen 29 en 63 en drie lijnen van De Lijn kon 

er bovendien een opmerkelijke tijdswinst worden 

geboekt.  

 

U liet ook weten dat u bijna dagelijks overleg 

pleegde met de gemeente Sint-Joost-ten-Node over 

het definitieve herinrichtingsplan van de 

Madouwijk. De opgelopen vertraging kon blijkbaar 

worden verklaard doordat het herinrichtingsplan 

geïntegreerd moest worden in het algemene plan 

voor de aanleg van een fietspad voor de hele 

Kleine Ring. U beweerde dat het overleg vlot 

verliep en sprak de hoop uit om de daaropvolgende 

week, tijdens een ontbijtvergadering met de 

burgemeester van Sint-Joost-ten-Node, de laatste 

van vele discussiepunten uit de weg te kunnen 

ruimen, zodat de stedenbouwkundige vergunning 

nog voor de zomer aangevraagd zou kunnen 

worden.  

 

Een van de discussiepunten betrof blijkbaar de 

definitieve herinrichting van het kruispunt met het 

Madouplein. U liet weten dat er verscheidene 

opties mogelijk zijn en dat u de impact van elke 

optie goed wilde analyseren.  

 

Welke discussiepunten stonden op de agenda in het 

overleg met de gemeente Sint-Joost-ten-Node? 

Wat was het resultaat van het overleg? Welke 

opties voor het kruispunt aan het Madouplein lagen 
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op tafel? Werd de knoop al doorgehakt? Zo neen, 

waarom niet?  

 

Wat is het definitieve herinrichtingsplan voor het 

geheel van de Leuvensesteenweg, de 

Scailquinstraat en het Madouplein? Werd de 

impact van de voorlopige herinrichting op de 

handelszaken onderzocht? Wat was het resultaat? 

Zo neen, waarom niet? Op welke manier werden 

de winkeliers betrokken bij de opmaak van het 

herinrichtingsplan? Werd de aanvraag voor de 

stedenbouwkundige vergunning ondertussen 

ingediend? Zo neen, wanneer zal dat gebeuren? 

Kunt u de verdere planning van de 

herinrichtingswerkzaamheden toelichten? Welk 

budget wordt in totaal uitgetrokken voor de 

werkzaamheden?  

 

  

M. le président.- La parole est à M. Smet. 

 

M. Pascal Smet, ministre (en néerlandais).- La 

demande de permis a été déposée le 27 juin. Le 

projet comprend la construction de pistes cyclables 

de part et d'autre de la Petite ceinture entre la 

place Madou et la place Quetelet, ainsi que le 

réaménagement du triangle formé par la place 

Madou, la chaussée de Louvain et la rue Scailquin. 

Cette zone est située sur le territoire de Saint-

Josse-ten-Noode et de la Ville de Bruxelles.  

 

Le chantier est prévu pour 2017 et le budget alloué 

pour cette année-là est de 6 millions d'euros.  

 

L’objectif consiste à améliorer la qualité globale 

de l’espace public en réorganisant l’espace pour 

les cyclistes, les piétons et les autres usagers de la 

route par la mise en place de pistes cyclables 

séparées, l'élargissement des trottoirs, la 

sécurisation des passages pour piétons et la mise 

en conformité pour les personnes à mobilité 

réduite, la réorganisation des bandes réservées 

aux bus, vélos et taxis et de la circulation sur la 

place Madou, par la plantation d’arbres et la 

neutralisation des rues adjacentes à la Petite 

ceinture en faveur des cyclistes et des piétons.  

 

Le point de discussion principal avec la commune 

de Saint-Josse-ten-Noode portait sur le 

réaménagement du carrefour formé par la rue 

Scailquin et la Petite ceinture. Le rond-point sera 

remplacé par un carrefour à feux, ce qui permettra 

d'élargir la place Madou et de la transformer en 

De voorzitter.- De heer Smet heeft het woord.  

 

De heer Pascal Smet, minister.- Brussel 

Mobiliteit diende de vergunningsaanvraag in op 

27 juni. Het project omvat zowel de aanleg van 

fietspaden aan beide kanten van de Kleine Ring 

vanaf het Madouplein tot aan het Queteletplein, als 

de heraanleg van de driehoek die gevormd wordt 

door het Madouplein, de Leuvensesteenweg en de 

Scailquinstraat. Deze zone ligt in de gemeente 

Sint-Joost-ten-Node en de stad Brussel.  

 

De stedenbouwkundige vergunning wordt 

verwacht tegen januari 2017. Voor 2017 is een 

budget van 6 miljoen euro voorzien. De 

werkzaamheden moeten starten in 2017.  

 

De bedoeling is om de algemene kwaliteit van de 

hele openbare ruimte te verbeteren door de 

reorganisatie van de ruimte die voor fietsers, 

voetgangers en andere weggebruikers bestemd is, 

door de aanleg van gescheiden fietspaden, de 

verbreding van de voetpaden, de beveiliging van de 

oversteekplaatsen voor voetgangers en de 

aanpassing aan de normen voor personen met een 

beperkte mobiliteit, de reorganisatie van de bus-, 

fiets- en taxistroken, de reorganisatie van het 

verkeer op het Madouplein, het planten van bomen 

en de neutralisering van de zijstraten van de kleine 

Ring zodat die door meer fietsers en voetgangers 

kan worden gebruikt.  

 

Het belangrijkste discussiepunt met de gemeente 

Sint-Joost-ten-Node betrof de herinrichting van het 
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esplanade. Le trafic automobile en provenance de 

la place Saint-Josse sera dévié vers la place 

Quetelet, ce qui en prolongera le temps de trajet de 

une à deux minutes à peine aux heures de pointe du 

soir et du matin.  

 

La bande réservée aux bus sur l'avenue 

Bischoffsheim est supprimée et remplacée par une 

bande supplémentaire pour les voitures, ce qui 

permettra de fluidifier le trafic sur la Petite 

ceinture. Les bus de la société De Lijn et de la 

STIB seront déviés par l’avenue de l’Astronomie.  

 

Un carrefour classique multidirectionnel n’était 

pas envisageable, car il aurait engendré des 

embouteillages de 2,5km au-delà de la place Saint-

Josse. 

 

Atrium a notifié dans son comptage une 

augmentation considérable du nombre de piétons 

depuis le réaménagement provisoire. Entre octobre 

2014 et juin 2015, 2.000 piétons supplémentaires 

ont été dénombrés.  

 

Les remarques des commerçants ont été prises en 

considération dans l'élaboration du projet de la 

chaussée de Louvain et de la rue Léopold Lenders 

surtout pour l'organisation des zones de livraison. 

Des conteneurs à déchets souterrains seront 

installés afin d’éviter l'accumulation des déchets 

sur la voirie.  

 

Après le réaménagement définitif, la chaussée de 

Louvain sera ouverte à la circulation entre 19h et 

7h et le week-end. En cas d'activités particulières 

le week-end, la chaussée de Louvain pourrait 

facilement fermer à nouveau.  

 

  

kruispunt van de Scailquinstraat met de Kleine 

Ring. De rotonde zal plaatsmaken voor een met 

klassieke verkeerslichten geregeld kruispunt, 

omdat het Madouplein op die manier een stuk 

groter wordt en als een aantrekkelijke esplanade 

kan worden aangelegd. Ook voor fietsers en 

voetgangers is een klassiek kruispunt beter.  

 

Auto’s die van het Sint-Joostplein komen, zullen 

niet meer naar links kunnen afslaan. Ze zullen 

moeten omrijden door net voor het verkeerslicht 

aan het Queteletplein rechtsomkeert te maken. Zo 

maken ze een omweg van 500 meter, waardoor de 

reistijd 1 minuut en 38 seconden langer wordt in de 

ochtendspits en 2 minuten en 20 seconden in de 

avondspits. Volgens de simulatie zouden tijdens de 

piekuren elk uur ongeveer 175 wagens deze 

beweging maken.  

 

De busstrook in de Bischoffsheimlaan, die ook 

door de bussen van De Lijn wordt gebruikt, wordt 

afgeschaft en vervangen door een extra rijstrook 

voor auto’s. Op die manier kan het verkeer op de 

Kleine Ring vlotter doorstromen. Alle bussen van 

De Lijn en de MIVB zullen in de toekomst door de 

Sterrenkundelaan rijden. Dat is logischer.  

 

Een klassiek kruispunt waarop het verkeer in alle 

richtingen kon afslaan, was niet haalbaar omdat die 

optie aanleiding zou geven tot een file die tot 

2,5 km voorbij het Sint-Joostplein reikt.  

 

Uit de tellingen van Atrium blijkt dat het aantal 

voetgangers sinds de voorlopige herinrichting is 

toegenomen. Hun aantal is tussen oktober en 

juni 2015 met 2.000 gestegen.  

 

De opmerkingen van de winkeliers werden zo veel 

mogelijk verwerkt in het ontwerp van de 

Leuvensesteenweg en de Leopold Lendersstraat, 

vooral wat de organisatie van de leveringszones 

betreft. Er zullen ook ondergrondse afvalcontainers 

geplaatst worden om te vermijden dat er bergen 

vuilnis op straat blijven staan.  

 

Er werd afgesproken om de Leuvensesteenweg na 

de definitieve heraanleg tussen 19 uur en 7 uur 

open te stellen voor het autoverkeer, ook tijdens de 

weekends. Mochten er tijdens het weekend 

activiteiten plaatsvinden, kan de 

Leuvensesteenweg eenvoudig weer worden 

afgesloten.  
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M. le président.- La parole est à M. Delva. 

 

M. Paul Delva (CD&V) (en néerlandais).- Il 

serait intéressant de discuter de ce projet en 

commission après les vacances. Une présentation 

nous permettrait d'en avoir une vision plus précise.  

 

Malgré la concertation avec les commerçants, 

nous craignons que les erreurs commises lors de 

l'aménagement du piétonnier ne soient répétées.  

 

 

 

 

- L'incident est clos. 

 

  

De voorzitter.- De heer Delva heeft het woord.  

 

De heer Paul Delva (CD&V).- Het zou interessant 

zijn om het project na het zomerreces te bespreken 

in een commissievergadering. Een presentatie 

ervan maakt het gemakkelijker om een duidelijk 

beeld te krijgen.  

 

Ik begrijp dat er overleg plaatsvindt met de 

winkeliers, maar wij vrezen toch voor de impact op 

de handelszaken. Ik hoop dat niet dezelfde fouten 

zullen worden gemaakt als bij het invoeren van de 

voetgangerszone.  

 

- Het incident is gesloten.  

 

  

QUESTION ORALE DE MME BARBARA 

D'URSEL-DE LOBKOWICZ  

 

À M. PASCAL SMET, MINISTRE DU 

GOUVERNEMENT DE LA RÉGION DE 

BRUXELLES-CAPITALE, CHARGÉ DE 

LA MOBILITÉ ET DES TRAVAUX 

PUBLICS, 

 

concernant "le caractère accidentogène des 

arrêts de tram 3 et 7 au rond-point 

Churchill". 

 

M. le président.- La parole est à Mme d'Ursel-de 

Lobkowicz. 

 

Mme Barbara d'Ursel-de Lobkowicz (DéFI).- 

Depuis de nombreuses années, le stationnement 

des trams au centre du rond-point Churchill pose 

problème. En cause, l'absence d'aménagements 

permettant aux usagers de passer au milieu des 

trams et du rond-point avec un minimum de 

sécurité.  

 

Pourtant, malgré les panneaux interdisant aux 

piétons de passer au milieu des rails de tram et du 

rond-point, ils sont encore nombreux à les traverser 

quotidiennement pour rejoindre leur 

correspondance. En cause également, le terminus 

du tram 3 qui est situé à cet endroit. Alors que 

l'embarquement des passagers doit avoir lieu le 

long de l'avenue Churchill à quelques mètres, dans 

le froid et sans abribus, chacun est tenté de 

traverser pour entrer dans le tram à l'arrêt, d'autant 

plus que les minutes d'attente avant le départ y sont 

clairement indiquées et que les portes sont grandes 

MONDELINGE VRAAG VAN MEVROUW 

BARBARA D'URSEL-DE LOBKOWICZ  

 

AAN DE HEER PASCAL SMET, 

MINISTER VAN DE BRUSSELSE 

HOOFDSTEDELIJKE REGERING, 

BELAST MET MOBILITEIT EN 

OPENBARE WERKEN, 

 

betreffende "de hoge kans op ongevallen 

aan de tramhaltes 3 en 7 op het 

Churchillplein". 

 

De voorzitter.- Mevrouw d'Ursel-de Lobkowicz 

heeft het woord.  

 

Mevrouw Barbara d'Ursel-de Lobkowicz (DéFI) 
(in het Frans).- Er zijn al jaren problemen met de 

trams die midden op de Churchillrotonde stoppen. 

De reizigers kunnen er niet veilig oversteken omdat 

de openbare weg daar niet voor is ingericht.  

 

Er zijn borden waarop staat aangegeven dat 

voetgangers niet over de tramsporen en de rotonde 

mogen lopen, maar heel wat reizigers blijven dat 

doen om te kunnen overstappen.  

 

De eindhalte van tram 3 bevindt zich ook op die 

plaats. Het is de bedoeling dat passagiers enkele 

meters verderop opstappen, aan de Churchillaan. 

Daar staat echter geen wachthokje. Uiteraard 

komen zij in de verleiding om de sporen over te 

steken en aan de eindhalte in te stappen, zeker 

omdat ze daar ook kunnen zien hoe lang het nog 

duurt voor hun tram vertrekt.  
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ouvertes.  

 

Vous avez annoncé votre volonté de sécuriser les 

traversées au niveau du rond-point, et de lancer une 

période de test qui aura une durée de six mois. 

L'objectif était de trouver la meilleure solution 

pour la sécurité des piétons tout en assurant la 

mobilité particulièrement dense à cet endroit. 

Pourriez-vous me préciser où en est actuellement 

ce dossier ?  

 

Des aménagements ont-ils été prévus ? Si oui, 

lesquels et quel en sera le calendrier d'installation ? 

Dans la négative, avez-vous réfléchi à des 

aménagements minima comme un simple passage 

pour piétons ? Enfin, quel est l'état de la 

collaboration avec la commune d'Uccle ?  

 

  

U kondigde aan dat u de oversteekplaatsen op de 

rotonde zou beveiligen en gedurende zes maanden 

een test zou organiseren om een oplossing te 

vinden waarmee de veiligheid van de voetgangers 

kan worden gegarandeerd terwijl het drukke 

verkeer vlot kan blijven doorstromen. Hoever staat 

u daarmee?  

 

Hebt u plannen voor de weginrichting? Wanneer 

wordt die aangepast? Dacht u na over minimale 

aanpassingen, zoals de aanleg van een zebrapad? 

Hoe verloopt de samenwerking met de gemeente 

Ukkel? 

 

  

M. le président.- La parole est à M. Smet.  

 

M. Pascal Smet, ministre.- Actuellement, les 

traversées de ou vers le centre du rond-point 

Churchill sont interdites. La signalisation et des 

barrières de sécurité sont en place. Seuls les 

voyageurs en correspondance entre les lignes 3 et 7 

peuvent se trouver aux arrêts situés dans le rond-

point.  

 

Des arrêts STIB sont également situés de part et 

d’autre du rond-point. Néanmoins, certains usagers 

enfreignent l’interdiction de traverser vers le centre 

du rond-point.  

 

Par ailleurs, le terminus du tram, actuellement dans 

le rond-point, sera déplacé vers la nouvelle station 

Albert. Cet aménagement sera terminé en 2022.  

 

Bruxelles Mobilité a établi les plans d’une 

sécurisation provisoire des traversées vers le centre 

du rond-point. Ces plans ont reçu l’approbation de 

la commune d’Uccle. Cela résulte de l’accord 

trouvé entre la commune et la Région dans le cadre 

de l’aménagement de la place Vanderkindere qui 

prévoit l’abandon de la troisième voie initialement 

envisagée sur l’avenue Churchill pour réaliser la 

correspondance entre les trams 3 et 7, le report du 

terminus du tram à la station Albert et 

l’aménagement temporaire plus sûr des arrêts au 

centre du rond-point Churchill.  

 

Il existe encore quelques débats à propos d'une 

imprécision juridique concernant la nécessité de 

De voorzitter.- De heer Smet heeft het woord.  

 

De heer Pascal Smet, minister (in het Frans).- 

Momenteel is het verboden om de Churchillrotonde 

over te steken. Er staan borden en 

veiligheidshekken. Alleen reizigers die overstappen 

van lijn 3 of lijn 7 kunnen aan de haltes op de 

rotonde staan.  

 

Aan beide zijden van de rotonde zijn er eveneens 

MIVB-haltes. Toch negeren sommige reizigers het 

verbod om over te steken en in het midden van de 

rotonde te gaan staan.  

 

De eindhalte van de tram, die zich nu op de 

rotonde bevindt, verhuist tegen 2022 naar het 

nieuwe station Albert. 

 

Brussel Mobiliteit werkte plannen uit voor een 

tijdelijke beveiliging van de oversteekplaatsen naar 

het midden van de rotonde, die door de gemeente 

Ukkel werden goedgekeurd. Dat is het resultaat 

van de overeenkomst tussen de gemeente en het 

gewest in het kader van de heraanleg van het 

Vanderkindereplein, waarbij het oorspronkelijk 

geplande derde spoor op de Churchillaan om de 

aansluiting tussen tram 3 en tram 7 te realiseren, 

wordt afgevoerd, de eindhalte van de tram naar 

station Albert verhuist en een tijdelijke, veiligere 

weginrichting aan de haltes op de rotonde wordt 

georganiseerd.  

 

Er is nog wat juridische discussie over de 

intrekking van het aanvullende politiereglement. 
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retirer le règlement complémentaire de police. La 

commune d’Uccle étudie actuellement les 

possibilités pour sortir de cette impasse juridique. 

Nous pourrons réaliser les travaux dans le délai le 

plus court possible une fois que ce sera réglé.  

 

  

De gemeente Ukkel bestudeert hoe we uit die 

impasse kunnen geraken. Zodra dat geregeld is, 

worden de werken zo snel mogelijk uitgevoerd.  

 

  

M. le président.- La parole est à Mme d'Ursel-de 

Lobkowicz.  

 

Mme Barbara d'Ursel-de Lobkowicz (DéFI).- Je 

ne suis pas sûre d'avoir bien compris. Vous allez 

mettre un passage pour piétons au rond-point ?  

 

M. Pascal Smet, ministre.- Nous avons un plan de 

sécurisation pour le rond-point afin que les 

traversées soient clairement indiquées. Les bandes 

seront parfois réduites en faveur des piétons. Mais 

la commune a pris un règlement, qui n'est d'ailleurs 

pas encore publié, et nous sommes en pourparlers 

avec elle pour d'abord clarifier la situation.  

 

 

Mme Barbara d'Ursel-de Lobkowicz (DéFI).- 

Mais par où les piétons vont-ils pouvoir passer ?  

 

 

M. Pascal Smet, ministre.- Je propose que nous 

expliquions cela quand nous aurons un accord.  

 

 

Mme Barbara d'Ursel-de Lobkowicz (DéFI).- 

C'est un endroit très, très dangereux. J'y conduis 

ma fille tous les jours et, à chaque fois, elle est 

tentée de traverser pour s'abriter dans le tram qui 

attend, en prenant des risques stupides. Le fait 

d'avoir protégé les alentours avec des barrières et 

de la végétation fait de plus que les gens doivent 

passer par les rails de tram. C'est une situation 

dantesque. Et 2022, c'est dans longtemps !  

 

- L'incident est clos.  

 

  

De voorzitter.- Mevrouw d'Ursel-de Lobkowicz 

heeft het woord.  

 

Mevrouw Barbara d'Ursel-de Lobkowicz (DéFI) 
(in het Frans).- Heb ik goed begrepen dat u een 

oversteekplaats plant op de rotonde?  

 

De heer Pascal Smet, minister (in het Frans).- Er 

is een veiligheidsplan voor de rotonde om de 

oversteekplaatsen duidelijk aan te geven. Op 

sommige plaatsen wordt de rijweg smaller om 

meer plaats te maken voor voetgangers. Maar de 

gemeente heeft een politiereglement ingevoerd. We 

bespreken die kwestie nog om de zaken op te 

helderen.  

 

Mevrouw Barbara d'Ursel-de Lobkowicz (DéFI) 
(in het Frans).- Waar moeten de voetgangers dan 

precies oversteken?  

 

De heer Pascal Smet, minister (in het Frans).- Ik 

stel voor dat we daar verder op ingaan wanneer er 

een akkoord is.  

 

Mevrouw Barbara d'Ursel-de Lobkowicz (DéFI) 
(in het Frans).- De Churchillrotonde is een zeer 

gevaarlijke plek. Mijn dochter is er steeds geneigd 

om al over te steken en in de tram te gaan wachten, 

waardoor ze een onverantwoord risico neemt. 

Doordat er overal versperringen en planten staan, 

moeten de mensen de tramrails oversteken. De 

situatie is dantesk. In 2022 komt er een oplossing, 

maar dat duurt nog lang!  

 

- Het incident is gesloten. 

 

  

 

QUESTION ORALE DE M. AHMED EL 

KHANNOUSS 

 

À M. PASCAL SMET, MINISTRE DU 

GOUVERNEMENT DE LA RÉGION DE 

BRUXELLES-CAPITALE, CHARGÉ DE 

LA MOBILITÉ ET DES TRAVAUX 

PUBLICS, 

MONDELINGE VRAAG VAN DE HEER 

AHMED EL KHANNOUSS 

 

AAN DE HEER PASCAL SMET, 

MINISTER VAN DE BRUSSELSE 

HOOFDSTEDELIJKE REGERING, 

BELAST MET MOBILITEIT EN 

OPENBARE WERKEN, 
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concernant "le service régional 

d'enlèvement de voitures". 

 

M. le président.- À la demande de l'auteur, 

excusé, la question orale est retirée et transformée 

en question écrite.  

 

  

betreffende "de gewestelijke dienst voor de 

takeling van auto's". 

 

De voorzitter.- Op verzoek van de indiener, die 

verontschuldigd is, wordt de mondelinge vraag 

ingetrokken, en in een schriftelijke vraag omgezet.  

 

  

_____ _____ 

  

  

  

  

  

  

  

  

  

  

  

  

  

  

  

  

  

  

  

  

  

  

  

  

  

  

  

  

  

  

  

  

  

  

  

  

  

  

 


